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ШЕФСКИЕ СТРОЙКИ
ЗАБОТЫ 
И ПРОБЛЕМЫ

Продовольственная программа — важнейший директив
ный документ нашего времени — диктует всевозрастаю
щую интенсификацию в развитии села. Сооружение новых 
производственных мощностей, возведение во всеувсличи- 
вакицихся объемах объектов жилья и соцкультбыта — 
вот одна из главных примет сегодняшней сельской дейст
вительности. Только в прошлом году в развитие сельско
го хозяйства области было вложено 125 миллионов руб
лей капитальных вложений; труженики отрасли получи
ли около 100 тысяч квадратных метров нового жилья, де
сятки объектов социального и культурно-бытового назна
чения.

Но как бы уверенна ни была поступь сельского строи
тельства, мы не вправе успокаиваться на достигнутом. 
Разного рода недостатков и неосвоенных резервов здесь 
еще немало. Село могло бы развиваться быстрее и глубже, 
если бы лучше обстояли дела на сооружении строительно- 
индустриальной базы, если бы более четкими и ответет- 
вениыми были позиции заказчиков и подрядчиков, более 
отлаженным — взаимодействие многочисленных ведомств 
и организаций, вовлеченных в процесс созидания нового 
села.

Прямым следствием всех этих упущений стало невыпол
нение в течение первых двух лет пятилетки плановых заданий 
по вводу сельского жилья. Больше мириться с таким по
ложением нельзя: время предъявляет к строителям сель
ских объектов самые жесткие требования по темпам и ка
честву работ.

Все эти требования органично вытекают из сути поста
новления ЦК КПСС «О мерах по обеспечению выполне
ния планов строительства жилых домов и социально-бы
товых объектов», из решений ноябрьского (1982 г.) Пле
нума Центрального Комитета нашей партии. "Чрезвычай
но важным элементом строительной программы на селе 
является ее всеобщность, привлечение к ее реализации 
практически всех отраслей народного хозяйства.

...Наибольшую озабоченность в общей картине сельского 
строительства вызывает деятельность шефствующих орга
низаций, получившая емкое и точное название «шефстрой». 
Именно здесь наиболее велик разрыв между желаемым и 
действительным, между плановыми и воплощенными объе
мами. Впрочем, само слово «объемы» звучит в данном слу
чае несколько формально: ведь оно подразумевает соору
жение самых важных объектов, а именно — детских са
дов, жилых двухквартирных домов, кормоцехов. Каждый 
такой объект более чем конкретен, он должен строиться 
для такого-то совхоза и в такой-то деревне, а вести строй
ку поручено вполне определенным городским предприя
тиям, институтам, организациям. Инициативу такого строи
тельства энергично поддержали наши ведущие горкомы 
КПСС, определив в Прошлом году двухлетнюю программу 
работ.

Даже при первом взгляде на сегодняшнее положение дел 
очевидна некоторая контрастность обстановки. Ровно и уверен
но трудятся на порученных им участках коллективы Томского 
электролампового завода и — как всегда — завода режу
щих инструментов. Самые добрые слова от работников под
шефных совхозов Кривошеинского района можно услы
шать в адрес объединения «Сибкабель». Но вот коллектив 
Томского нефтехимического комбината у тех же кривоше- 
инцев вызывает только нарекания. Такие же отношения 
у коллектива управления «Химстрой» с подшефными 
предприятиями Кожевииковского района. Список этот мо
жно продолжить: из 78 домов, предусмотренных двухлет
ней программой; шефы ввели пока лишь 28, и, похоже, 
в первом квартале нынешнего года общий итог улучшит
ся очень ненамного.

Речь между тем идет не о каких-то сложных сооруже
ниях, поражающих воображение: стандартные детские са
ды, двухквартирные жилые дома в брусовом исполнении 
— нормативный срок строительства каждого такого объек
та не превышает, как правило, трех-четырех месяцев. Тем 
не менее создается ощущение, что гораздо проще и легче 
поставить девятиэтажный дом-корабль в областном цент
ре, чрм двухквартирник в селе. Настолько велико коли
чество «узких мест», связанных с проектированием и фи
нансированием, снабжением и обеспечением этих микро
объектов, «проблем», вырастающих из различного понима
ния ответственности руководителями коллективов, причаст
ных к этому делу.

Вновь подтверждается известная истина: кто хочет ра
ботать — работает, кто не хочет — ищет оправдания. «Тор
говля» заказчиков и подрядчиков идет на всех стадиях 
строительства — начиная с выбора места для площадки. 
Переводя разговор в плоскость чисто бытовую, хочется 
сказать: многие, беря в руки стакан молока, редко заду
мываются о том, как и откуда оно попадает в город, ка
ким трудом дается. А прежде чем построить дом для лю
дей, обеспечивающих горожан этим молоком, иной руко
водитель соберет уйму оправдательных причин, не забыв 
ни одной потенциально возможной.

Все это происходит потому, что шефское строительст
во плохо организовано, а точнее, в значительной степе
ни предоставлено само себе, пущено на самотек. Если го
родские райкомы КПСС все-таки направляют деятельность 
подрядчиков, то с заказчиками (управление сельского хо
зяйства облисполкома) не работает никто. Нет должного 
контроля и за работой проектных организаций. А област
ная комиссии по сельской застройке, держа в постоянном 
ноле зрения сооружение кормоцехов, не доходит до вопро
сов шефского строительства жилья и объектов соцкульт
быта.

Напрашивается вывод о том, что городские комитеты 
партии, поддержав хорошую инициативу, потом устрани
лись от дел, связанных с реализацией ими же выработан
ной программы. Между тем, например, в Томске дейст
вует городской штаб по строительству жилья — и поче
му бы горкому полнее не использовать этот «рычаг влия
ния», поручив штабу рассматривать и дела «шефстроя»? 
(Впрочем, необходимо отметить, что на последнем заседа
нии бюро горкома проблемы шефского строительства бы
ли рассмотрены с должной остротой и принципиальностью. 
Решено закончить сооружение жилья до конца первого по
лугодия, детские сады ввести в эксплуатацию до 1 сентяб
ря).

Задачи, стоящие перед «шефстроем», достаточно слож
ны. Необходимо завершить основные объемы работ до на
чала весенней сельхозкампании. Для этого, с свою оче
редь, надо обеспечить стройплощадки материалами, перед 
этим решив проектно-сметные дела... Вот где позарез нуж
но сильное централизующее влияние серьезного партийно
го органа, каким является, к примеру, Томский горком.

Нс надо думать, что по результатам выполнения двух
летней программы «шефстрой» исчерпает себя. Помощь 
города деревне будет продолжаться. И опыт шефского 
строительства, накопленный сегодня, в значительной мере 
определит наши будущие успехи.

В  П о л и т б ю р о  Ц К  К П С С
На своем очередном заседа

нии Политбюро ЦК КПСС рас
смотрело вопрос об усилении 
организаторской работы по 
внедрению коллективного под
ряда в колхозное и совхозное 
производство. На заседании от
мечалось, что сейчас, когда осо
бо важное значение приобрета
ют проблемы эффективного и 
рационального использования 
земли, техники, других матери
альных ресурсов и капиталь
ных вложений в сельское хо- 

-зяйство, требуются принципи
ально новые подходы к орга
низации производства. Ключ к 
решению этой проблемы — бы
стрейшее внедрение хозяйст
венного расчета в колхозах и 
совхозах, повышение, ответст
венности кадров за более пол
ное использование внутренних 
резервов, укрепление плановой, 
государственной и трудовой 
дисциплины. Одной из дейст
венных форм осуществления 
этих задач является коллектив
ный подряд.

Опыт, накопленный в различ
ных зонах страны, показывает, 
что в коллективах, работающих 
на подряде, обеспечиваются бо
лее высокие показатели труда 
и экономия '  ресурсов. Здесь 
удачно сочетаются личные ин
тересы каждого труженика с 
задачами предприятий по росту 
производства продукции, усили
вается связь между оплатой и 
конечными результатами, улуч
шается использование производ

ственных фондов н капиталь
ных вложений.

Политбюро ЦК. КПСС Одоб
рило. опыт работы колхозов, 
совхозов и других государст
венных сельскохозяйственных 
предприятий по применению 
коллективного подряда, обеспе- 
чивающих на этой основе до
стижение высоких результатов 
в сельскохозяйственном произ
водстве при меньших затратах 
труда и средств. Партийным и 
советским органам республик, 
краев, областей и районов, ми
нистерствам и ведомствам по
ручено усилить организатор
скую работу по широкому вне
дрению коллективного подря
да в колхозное и совхозное про
изводство, поднять ответствен
ность за это дело руководите
лей и специалистов колхозов, 
совхозов, сельскохозяйственных 
органов, обеспечить строгое соб
людение принципов формирова
ния на добровольных началах 
трудовых коллективов и созда
ние им необходимых производ
ственных и экономических ус
ловий на основе этой прогрес
сивной формы организации и 
оплаты труда.

Политбюро ЦК КПСС заслу
шало сообщения заместителя 
Председателя Совета Минист
ров СССР Нуриева 3. Н., ми
нистров Месяца В. К., Козло
ва Н. Т., Васильева Н, Ф., Зо
лотухина Г. С., Ежевского 
А. А., Полякова В. Н., Петри
щева А. Г., председателя Гос- 
комсельхозтехники Хитруна

Л. И. о готовности к весенне
му/ севу и выполнении реше
нной, принятых по этому вопро
су Центральным Комитетом 
партии. Обращено внимание 
министерств, ведомств, респуб
ликанских и местных партий
ных и советских органов на 
необходимость организованного 
завершения подготовки к севу, 
своевременного и качественно
го проведения весенних поле
вых работ, выполнения плано
вых заданий по поставкам ма
териальных ресурсов всем от
раслям агропромышленного 
комплекса.

Политбюро ЦК КПСС рас
смотрело итоги дружеского ви
зита в Советский Союз Предсе
дателя партии Фрелимо, 
Президента Народной Респуб
лики . Мозамбик С. Машела и 
подчеркнуло принципиальную 
важность дальнейшего развития 
дружбы и сотрудничества на
ших стран во имя: укрепления 
мира и безопасности народов 
перед лицом растущей агрес
сивности сил империализма - и 
реакции, колониализма и нео
колониализма, расистского апар
теида и сионизма.

На заседании Политбюро ЦК 
КПСС были заслушаны сооб
щения тт. Тихонова Н. А. и 
Громыко А. А. об итогах бесед 
и переговоров с министром 
иностранных дел Польской На
родной Республики С. Олынов- 
ским, а также некоторые дру
гие вопросы, внешней политики 
СССР.
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ЛИЦО ЧЕЛОВЕКА — 
ЗЕРКАЛО ЕГО ДУШИ. СКА
ЗАНО ЭТО СЛОВНО О МА
ШИНИСТЕ «ЛП-19» АЛЕК
САНДРЕ АНДРЕЕВИЧЕ
ГОРБОКОНЕНКО И СУЧ
КОРУБЕ ЛЮДМИЛЕ ЕВ
ГЕНЬЕВНЕ СТАТИВКО. 
ОНИ ПРЕКРАСНЫЕ ТРУ
ЖЕНИКИ, ПРЕКРАСНЫЕ 
ТОВАРИЩИ, ЛЮДИ ЩЕД
РОЙ ДУШИ — ТАК ОТЗЫ
ВАЮТСЯ О НИХ В КА- 
ТАЙГИНСКОМ ЛЕСПРОМ
ХОЗЕ.

АЛЕКСАНДР АНДРЕЕВИЧ 
И ЛЮДМИЛА ЕВГЕНЬЕВ
НА — ВСЕГО ЛИШЬ ДВОЕ 
РАБОЧИХ ИЗ БОЛЬШОЙ 
АРМИИ ЛЕСОЗАГОТОВИ
ТЕЛЕЙ, ДЛЯ КОТОРЫХ 
ПОНЯТИЕ «РАБОЧАЯ
ЧЕСТЬ И СОВЕСТЬ» — НЕ 
АБСТРАКТНЫЕ СЛОВА. 
ТРУДЯСЬ ЕЖЕДНЕВНО С 
ПОЛНОЙ ОТДАЧЕЙ, ОНИ 
ПОСТОЯННО НЕ ТОЛЬКО 
ВЫПОЛНЯЮТ, НО И ПЕ
РЕВЫПОЛНЯЮТ СВОИ
ПРОИЗВОДСТВЕННЫЕ ЗА
ДАНИЯ.

Фото Н. Потапова.
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Рассмотрев итоги социа
листического соревнования в 
феврале, бюро обкома КПСС, 
исполком областного Совета 
народных депутатов, прези
диум облсовпрофа и бюро 
обкома ВЛКСМ признали 
победителями следующие 
коллективы:

— буровую бригаду масте-

Т А К  Д Е Р Ж А Т Ь ,  Б У Р О В И К И !
ра Ф. Г. Шакирова (Стре- 
жевское УБР), достигшую 
проходки 5.320 метров при 
плане 3.000 с производитель
ным временем 96 процентов;

—вышкомонтажную брига
ду И. А. Хомина (СУБР),

смонтировавшую четыре бу
ровых станка при плане 
три;

— бригаду по опробованию 
скважин мастера А. Н. Ков
туна (Васюганское УБР), с 
хорошим качеством освоив

шую и передавшую в экс
плуатацию четыре скважи
ны при плане одна.

Победителям соревнования 
присуждены переходящие 
Красные знамена и денеж
ные премии.

ПРАЗДНИК
Т Р У Д А

«13 марта — день высокой 
производительности труда!» 
— такие лозунги появились 
в Лайском леспромхозе. За
ранее на заседании партко
ма, на встречах с рабочи
ми обговорено, как будут 
расставлены люди и техни
ка в день коммунистиче
ского субботника. Рабочие 
будут находиться на, своих 
обычных местах, а служа
щие из управленческого ап
парата встанут на огребку 
снега в лесу, придут в тар
ный цех-.

Всего должно выйти на 
субботник 590 человек и 
выпустить товарной продук
ции на 12 тысяч рублей. В 
леспромхозе создан штаб во 
главе с директором А. С.

«1гяпиит1таи№нпя»«н»ипнмия1т№л
Юзвюком, он и будет руко
водить всем ходом субботни
ка. При суточном графике 
1.039 кубометров решено под- 
трелевать за день 1.700, вы
везти 1.500 кубометров, так
же намного больше графика, 
перевыполнить задания но 
производству деловой древе
сины, выпуску тары.

Передовые коллективы на
метили свои рубежи. Лесо
пункт Центральный планиру
ет в этот день заготовить не 
616 кубометров, а 800. Лучшие 
бригады Н. Н. Шаманаева и 
А. С. Таткина поставили 
цель за день подтрелевать 
по 350 кубометров, на 90 
кубометров больше, чем оп
ределено планом. Лесозаго
товители подсчитали, что из 
своего фонда заработной 
платы они смогут перечис
лить на счет коммунистиче
ского субботника 2.300 руб
лей.

А. ДОКУНИН, 
наш нешт. корр.

Право быть флагманом
По итогам работы за два 

месяца Белоярский лесопро
мышленный комбинат снова 
стал победителем в социа
листическом соревновании 
среди лесозаготовительных 
предприятий. Редакция по
просила директора пред
приятия Ю. Н. Гуменюка 
поделиться заботами сегод
няшнего дня:

— Главное, конечно, про
изводительно, с высоким 
энтузиазмом потрудиться' в 
день коммунистического 
субботника. 13 марта внесут 
свой вклад и инженерно- 
технические работники, слу
жащие, ремонтная служба. 
Они придут на нижние 
склады на разделку древе
сины.

Единодушное решение
коллектива было таково — в 
день коммунистического
субботника выполнить пол
тора графика. А это означа
ет, что к 1.600 кубометрам 
нужно вывезти еще 800. Та
ким образом, на нижние 
склады поступит 2.400 кубо
метров.

1.300 человек примут уча
стие в празднике труда. 
Комбинат произведет товар
ной продукции на 20 тысяч 
рублей, на столько же реа
лизует, перечислит 4 тысячи 
рублей заработанных денег

в фонд пятилетки.
—Юрий Николаевич, день 

коммунистического суббот
ника приходится (так уж 
совпало) на середину 25-ти 
мартовских дней, объявлен
ных ударными. Что удалось 
сделать коллективу комби
ната с начала марта?

— Мы подвели итоги за 
первую декаду. За это вре- 
'мя коллектив подтрелевал 
13 тысяч кубометров, вывез 
около 14 тысяч, произвел 
5.600 кубометров деловой 
древесины, то есть по всем 
фазам производства мы 
идем с опережением.

В середине марта у нас 
установились морозы, так 
что дороги и на вахту Олим
пийская и Нибегинская ос
таются в хорошем состоя
нии и работают с полной 
нагрузкой.

Мы оказали помощь Ас- 
лановскому леспромхозу и 
передали в Степановку 
часть городских машин, ра
ботавших у нас на вывозке. 
Звание победителей со
ревнования обязывает нас 
поддерживать отстающих. 
Всего в марте у нас запла
нировано вывезти 48 тысяч 
кубометров. Постараемся до
ставить с верхних складов 
не менее 49—50 тысяч, кубо
метров.

Я1шпшн111|»ин1пнвн1шик1ц|птпнииш
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К В А Р Т А Л Ь Н Ы Й  П Л А Н  В Ы П О Л Н Е Н
Совхоз имени Калинина 

Бакчарского района досроч
но, 10 марта, выполнил 
квартальный план по прода
же молока государству. На 
маслозавод отправлено ПО 
тонн ценнейшего продукта 
питания.

Весомый вклад в общий 
успех коллектива внесли 
животноводы В. Д. Дурнов- 
цева, А. Г. Кривицкая, И. И. 
Кривошеина, А. М. Литуева, 
Т. У. Литуева, В. С. Рома
нова, В. О. Ибрагимов и 
другие. Стабильность резуль
татов достигнута в первую 
очередь за счет укрепления 
технологической дисципли
ны, использования всех име
ющихся резервов производ
ства. В совхозе ритмично 
работает кормоцех, произ
водится запаривание кон
центратов, организовано
трехразовое кормление и

i!____________

доение коров. На всех фер
мах действует бригадный 
хозрасчет. Большое внима
ние уделяется качеству". 
Жирность молока самая 
высокая в районе — 3,8 про
цента, а товарность — 87 
процентов.

Руководители, партийная и 
профсоюзная организации 
совхоза постояно заботятся 
об улучшении условий тру
да и быта .животноводов. На 
фермах налажено горячее 
питание, действуют центры 
общественно - политической 
работы. Несмотря на слабую 
обеспеченность кормами, жи
вотноводы совхоза имени 
Калинина получают в эти 
дни от каждой коровы по 
10,2 килограмма молока, что 
на 2,7 килограмма больше 
прошлогоднего результата.

В. ПЕТРОВ.
Бакчарский район.

В Е С Н А  Т О Р О П И Т
В Вороновском отделе

нии совхоза имени XXI 
съезда КПСС на «день ме
ханизатора» в хорошо офор
мленном общественно - по
литическом центре трактор
ного гаража собрались ме
ханизаторы и ремонтники. 
Взвесив резервы, рабочие 
бригады Б. С. Глевицкого 
решили добиться большей 
экономии горюче - смазоч

ных материалов, ускорить 
сроки ремонта техники. По
мощник бригадира трактор
ного отряда Н. С. Суходолин, 
проанализировав работу за 
истекшую неделю, отметил, 
что за этот срок не было ни 
одного нарушения производ
ственной дисциплины.

Н. КРИВОШЕИН.
Кожевниковскнй район.
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С в е р х
н о р м ы
Авторитетно в Томском 

районе слово коллектива 
совхоза им. 50-летия СССР. 
Труженики этого хозяйства 
хорошо работали в двух пер
вых годах пятилетки, до
бились успехов в начале 
третьего. Ежесуточно живот
новоды надаивают здесь на 
2,5 тонны молока больше, 
чем в этот период прошло

го года. Механизаторы отре
монтировали всю почвооб
рабатывающую, кормозагото
вительную и уборочную тех
нику. Подготовлены в хозяй
стве семена: 100 процентов 
первого класса. Стремясь 
как можно лучше подгото
виться к весенне-летнему 
комплексу работ и в связи 
со сложившимися погодны
ми условиями, НА РАБО
ЧИХ СОБРАНИЯХ В СОВ
ХОЗЕ РЕШЕНО ПРОВЕСТИ 
ЛЕНИНСКИЙ КОММУНИС
ТИЧЕСКИЙ СУББОТНИК 
20 МАРТА.

— С призывом поддер-

жать нашу инициативу кол
лектив совхоза обращается 
ко всем труженикам облас
ти, — сказал корреспонден
ту редакции секретарь парт
кома Д. Собачкин. — В день 
субботника каждый из ра
бочих и специалистов хо
зяйства будет стремиться 
превзойти обычную ежеднев
ную норму. Будут выпол
нены следующие работы.

На поля механизаторы 
вывезут . 150 тонн органиче
ских удобрений. Рабочие, 
специалисты очистят от сне
га территории 10. животно
водческих помещений,, под

готовят к эксплуатации зер
носклады ,и зерноплощадки. 
В совхозных мастерских 
сверх обычного задания дня 
механизаторы обязались от
ремонтировать один трактор 
и один автомобиль. На суб
ботник в совхозе выйдут 
около 500 человек. Кроме 
тех, кто будет занят своим 
обычным трудом на полях, 
фермах, в мастерских, в 
совхозе будут улучшаться 
дороги — на них предстоит 
завезти 50 тонн гравия, — 
заготавливаться лес. Из ле
сосек будет вывезено 130 ку
бометров древесины.

О т м е т и м
у д а р н ы м -

трудом
Коллективы подразделений 

совхоза «.Инкинский» доби
лись значительных ус

пехов на старте года. Гото
вы во всеоружии встретить 
третью весну пятилетки сов
хозные механизаторы. Есть 
чем гордиться и животново
дам. План двух месяцев по 
производству и продаже го
сударству молока и мяса 
выполнен успешно. Значи
тельно превышает уровень 
прошлого года продуктив
ность дойного стада. Почти 
по килограмму получают 
прибавку от каждой коровы 
в эти мартовские дни. Как 
и прежде, лидируют в сорев
новании доярки отделения 
Пасека, где надой на фу
ражную корову составляет 
11,5 килограмма молока.

Секретарь партбюро совхо
за П. Нохрин сообщил:

—Труженики хозяйства ис
полнены решимости умно
жать свои достижения. 
На р а б о ч и х  с о б р а н  и- 
ях в коллективах ре
шено провести Ленинский 
коммунистический суббот
ник 20 марта. И ознамено
вать этот день наивысшей 
производительностью труда: 
произвести валовой продук

ции на 15 процентов боль
ше, чем на прошлогоднем 
субботнике. Животноводы, 
как обычно, будут трудить
ся на своих рабочих мес
тах и постараются, чтобы 
надой молока был выше, 
чем в обычные дни. Все, кто 
не занят дойкой, займутся 
сгребанием сена на фураж
ных площадках и уборкой в 
скотных дворах.

Есть где развернуться ме
ханизаторам и другим тру
женикам совхоза, хотя сено 
и остальные корма уже дав
но свезены к фермам. С 
приходом весны наступает 
новый строительный сезон, 
к нему нужно подготовиться 
заблаговременно. В этот день 
наметили заготовить 50 и 
вывезти 80 кубометров дре
весины для совхозных но
востроек. За счет ударной 
работы во время субботни
ка будут значительно попол
нены запасы дров (в прош
логодний субботник дрова не 
заготавливались): намерены 
заготовить 30 кубометров и 
вывезти 100.

Колпашевскнй эайон.
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«ДНИ ПРОФ ЕССОРА»
В Шегарском районе со- 

стоялись традиционные «дни 
профессора». Их проводила 
областная организация об
щества «Знание». В «днях 
профессора» приняли уча
стие пятеро томских уче
ных. В совхозе «Россия» по 
теме «КПСС в борьбе за мир 
и разоружение» дважды вы
ступил председатель прези
диума областного правления 
общества профессор ТПИ
A. Н. Диденко. Его профес
сорская кафедра находилась 
в эти дни в центре общест
венно-политической работы 
Маркеловской молочнотовар
ной , фермь.1 и У совхозных 
механизаторов. Профессор 
мединститута Ф. Ф. Сакс 
рассказал о достижениях со
ветской хирургии животно
водам совхоза «Советский», 
профессор университета
B. Ф. Волович — о связи 
трудовой дисциплины и со
вершенствования управления 
народным хозяйством — до
яркам и механизаторам сов
хоза «Шегарский». Кандидат 
исторических наук из ТГУ 
А. Г. Тимощенко с лекцией 
о международном положении 
выступил в Подобе, Ново- 
ильинке и в других под
разделениях колхоза «Юби
лейный», а также у мелио
раторов. Аудиторию канди
дата экономических наук из 
ТИАСУРа А. П. Горюнова, 
говорившего об экономиче
ской политике КПСС, пред
ставляли животноводы и ме
ханизаторы Батката.

Выступили гости и перед 
партийно-хозяйственным ак
тивом района. А всего за 
два дня состоялось 30 выс
туплений томичей.

К. ИВАНОВ.

С Л У Ш А Е Т  C 6 I E T
I Уже третий год при Мол- 

Чановском райкоме партии 
действует координационный 
совет по укреплению тру
довой дисциплины. Его рабо
та особенно активизирова
лась после ноябрьского 
(1982 г.) Пленума ЦК КПСС. 
11а Днях ‘ совет заслушал 
представителей районного 
объединения «Сельхозхи- 
мия» — в этой организации 
больше всего нарушений 
дисциплины за февраль.
. Члены совета, в который 

входят ответственные работ
ники райкома партии, рай
исполкома, комсомольских, 
Административных органов, 
обсудили сообщения предсе
дателя районного объедине
ния «Сельхозхимия» И. П. 
С?тепанюка, , секретаря пар
тийной организации Р. В. 
Кудимова и других руково
дителей коллектива, вскры
ли причины серьезных не
достатков в трудовой дис
циплине на предприятии и 
дали конкретные рекоменда
ции по ее укреплению. Ре
комендовано, в частности, 
усилить роль общественных 
формирований, повысить от
ветственность руководителей 
среднего звена, особое вни
мание обратить на состояние 
дисциплины среди водите
лей.

Г. СВЕТЛАНОВА.

Т Р И Б У Н А  Л Е К Т О Р А
Систематически выступают 

в эти дни перед животново- | 
дами Асиновского района 
внештатные лекторы город
ского комитета партии. Не
сколько последних дней в 
центрах общественно-поли
тической работы животно
водческих коллективов сов
хоза «Комсомолец» с лек
циями о международном по
ложении и на правовые те
мы выступал заведующий 
районной юридической кон
сультацией А. В. Курбатов. 
Заместитель' председателя 
профкома ЛПК П. П. Кон
дратенко выступил с лекци
ей «Ноябрьский (1982 г.)
Пленум ЦК КПСС и задачи 
развития экономики в 1983 
году» перед районным пар
тийно-хозяйственным акти
вом и на курсах работников 
детских учреждений. Раз
говор на атеистические темы 
вела с животноводами сов- 
-1-<чяа «Новиковский» еекре- 

>ь горкома партии В. М.
3. ПЕТРОВА.

З А  « К Р У Г Л Ы М

Народнохозяйственные поставки — под контроль

Путь к обязательности
Кроме Роскультторга,

мы недопоставили простые 
карандаши еще _ряду торго
вых организаций. Причина 
простая. Московская каран
дашная фабрика имени Кра
сина должна была нам по
ставить в феврале двенад
цать миллионов^ черно-гра
фитных стержней, а мы по
лучили лишь десять. Вот 
так срыв в работе одного 
предприятия неизбежно ска
зывается на всей цепочке 
смежников. В конце концов 
страдают торговля и потре
бители.

Мы, конечно, не сидим без 
дела из-за отсутствия чер
но-графитных стержней. В 
этом году увеличили выпуск 
цветных карандашей. Толь
ко в феврале их произведе
но более миллиона сверх 
плана.

Пока же мы ощущаем 
значительные трудности из- 
за нехватки запчастей для 
оборудования, лаков. Когэв- 
ский лаковый завод посто
янно подводит нас и присы
лает часто лак либо низкого 
качества, либо не того цвета, 
что нужен. Нашим техноло
гам приходится смешивать 
различные лаки для получе
ния нужного цвета, добав
лять в них красители.

Ноябрьский (1982 г.) Пле
нум ЦК КПСС поставил за-

В феврале Томская карандашная фабрика задолжала 
Роскультторгу около полутора миллионов черно-графит
ных карандашей. О том, почему это произошло и какие 
меры коллектив предприятия принимает для укрепле
ния дисциплины поставок, рассказывает заместитель ди
ректора фабрики В. П. ПШЕНИЧНОЕ.

дачу укрепить дисциплину 
поставок., Многое в этом от
ношении зависит от самих 
предприятий. У себя на 
фабрике мы развернули ши
рокую борьбу с разгильдяй
ством й пьянством, что дало 
очевидные результаты. Фаб
рика успешно выполнила 
план января по всем основ
ным показателям, а в фев
рале реализовано продук
ции сверх задания на десят
ки тысяч рублей. Ну, а если 
полноценная продукция про
изведена, значит, и задание 
по поставкам будет выпол
нено.

Прошлые годы мы обычно 
в первом квартале срывали 
договоры по поставкам. Те
перь же есть уверенность, 
что положение улучшится и 
мы выполним свое обяза
тельство: освоим за три ме
сяца 27 процентов годовой 
программы.

Эту уверенность подтверж
дает успешная работа кол-

. лективов передовых цехов: 
второго (начальник В. М. 
Зевякин), третьего (В. А. Ко
тов) и карандашного (А. Е. 
Сухарев).

Путь к улучшению эф
фективности производства 
для нас ясен. Это дальней
шая механизация и автома
тизация всех процессов из
готовления карандашей, со
вершенствование системы 
управления производством. 
Сейчас у нас большинство 
рабочих объединены в 
бригады, между которыми 
идет социалистическое со
ревнование. За последнее 
время заметно увеличилась 
доля механизированною
труда при погрузке и раз
грузке. Так, более 60 про
центов карандашной дощеч
ки мы загружаем с помо
щью электропогрузчиков. 
Большой эффект получен от 
применения прогрессивных 
видов упаковки продукции, 
использования контейнеров.

МОНОГРАФИЯ,
ПОСВЯЩЕННАЯ
ЗДОРОВЬЮ
СТУДЕНТОВ

В издательстве Томского 
университета вышла в свет 
монография томских ученых 
Е. Д. Красика, Б. С. Положе- 
го, Е. А. Крюкова «Нервно- 
психические заболевания 
студентов».

В книге обобщен много
летний опыт работы авто
ров по изучению психонев
рологических аспектов здо
ровья томских студентов, 
анализируется разработан
ная и внедренная в нашем 
городе система специализи
рованной .студенческой пси
хогигиенической помощи. 
Особое внимание авторы 
уделяют профилактике нер
вно-психических заболева
ний у студентов, где важное 
место занимает рациональ
ная организация своего ра
бочего времени, быта, от
дыха.

фонография на эту тему 
является пока единственной 
в отечественной литературе, 
она представляет интерес не 
только для медиков, но и 
для работников высшей 
школы, психологов, социоло
гов.

И. КУПРИЯНОВА, 
ученый секретарь Си
бирского филиала Всесо
юзного научного центра 
психического здоровья 

АМ Н  СССР.

О Д Н А  С Т Р О К А  В Т Р У Д О В О Й  К Н И Ж К Е

ЕДИНЫЙ ПОЛИТДЕНЬ
«КРАСНОЕ ЗНАМЯ» ОТВЕЧАЕТ НА ВОПРОСЫ 

ЗАДАННЫЕ В ХОДЕ ПОЛИТДНЯ .

ПОЛЗЕМНОЕ
в о л о с н й в ж ен и е:
РЕЙЛЬНОСТЬ 
I  ПЕРСПЕКТИВ

В С Е Г Д А  
с Д Е Т Ь М И

Нынешний год для Марии 
Андреевны Баландиной, пре
подавателя русского языка 

| и литературы средней шко
лы № 24 г. Томска, юбилей
ный. 40 лет назад исполни
лась ее мечта — она стала 
учительницей. И сегодня 
Мария Андреевна «служит 
детям» так же верно, с лю
бовью, без малейшей уста
лости и желания отдохнуть 
от ребячьего шума. А они 
пишут о ней в сочинениях, 
как о человеке, на которого 
хотят походить и чье дело 
продолжить.

Е. АНДРИЕНКО,
завуч средней школы № 24.

Фото В. Степанова.

Н а у к а с е л ь с к о х о з я й с т в е н н о м у  п р о и з в о д с т в у

Н О В Ы Й  М Е Т О Д  Л Е Ч Е Н И Я  К О Р О В
На Томской сельскохозяй

ственной опытной станции 
недавно проведен семинар 
по лечению гинекологиче
ски больных коров методом 
вибрационного массажа,
впервые предложенным в 
ветеринарной практике.

В опытах на животновод
ческих комплексах ОПХ им. 
Б. Н. Сидоренко учеными 
станции в содружестве с 
кафедрой акушерства и ги
некологии Томского медин

ститута, Томского научно- 
исследовательского институ
та курортологии и физиоте
рапии, института экспери
ментальной ветеринарии Си
бири и Дальнего Востока 
Сибирского отделения
ВАСХНИЛ получена высо
кая эффективность предло
женного метода и доказана 
безвредность применяемого 
лечения.

На Лучановском животно

водческом комплексе была 
проведена практическая 
часть семинара с показом 
работы массажных аппара
тов типа «Волна», специаль
но изготовленных на пред
приятиях Томска.

Для производственной
проверки эффективности но
вого метода лечения, позво
ляющего улучшить воспро
изводительные способности 
коров и нетелей в хозяйст
вах области, определены от

ветственные работники и 
группы специалистов.

Первая апробация предло
женного лечения и профи
лактики животных будет 
проведена в отделениях 
ОПХ им. Б. Н. Сидоренко, 
в совхозах Томского райо
на — «Батуринский», «Чер- 
нореченский», «Октябрь», 
«Корниловский» и колхозе 
«Сибиряк» Зырянского рай
она.

Л. АН О ХИН .

На этот вопрос редак
ция попросила ответить
председателя Томского
горисполкома Ю. Я. Ко
валева.

* « *
— В условиях бурного 

промышленного роста обла
стного центра, постоянного 
увеличения потребности в 
воде для обеспечения нужд 
населения и промышленных 
предприятий города снабже
ние Томска чистой водой 
становится все более акту
альной, сложной и, более 
того, дорогостоящей задачей. 
Достаточно сказать, что 
только за последнее десяти
летие на улучшение снабже
ния населения областного 
центра водой государство из
расходовало более 25 мил
лионов рублей.

Какова же современная 
потребность Томска в воде? 
Сейчас наш город потребля
ет в сутки от 180 до 190 ты
сяч кубических метров во
ды. Из них около 50 тысяч 
кубических метров подает
ся отдельно от городской 
водоразборной сети — непо
средственно из Томи по но
вому промышленному водо
воду. В городскую водораз
борную сеть на нужды на
селения ежедневно поступа
ет 140 тысяч кубических 
метров воды. Основная ее 
часть — около 110 тысяч ку
бометров — идет из подзем
ного водозабора.

— Как обстоит дело с ка
чеством этой воды сегодня?

— Хочется сразу отметить 
тот отрадный факт, что во
да, которую сейчас потреб
ляют горожане, соответст
вует нормам Государствен
ного стандарта. В минувшем 
году и с начала наступив
шего года не было ни одно
го случая отклонения от 
норм предельно допустимых 
концентраций примесей раз
личного характера. Отрадный 
этот факт, в частности, объ
ясняется и тем, что значи
тельно стабилизировалась 
санитарная обстановка в ре
ке Томи. Это — результат 
мер, принятых в ее верховь
ях для охраны окружающей 
среды. На предприятиях 
Кемеровской области постро
ено немало новых очист
ных сооружений, реконст
руированы многие старые. 
Западно-Сибирская бассей
новая инспекция, руководя
щие организации -Кемеров
ской области заметно ужес
точили требования к мест
ным промышленным пред
приятиям. Это не могло не 
сказаться на оздоровлении 
реки.

ПЕРЕДОВОЙ ОПЫ Т -  ВСЕМ

Ч У Л ЫМСК ИИ В А Р И А Н Т

столом*
Необычно прошло ка дкях 

занятие шкоды молодого 
дектора в ТИАСУРе. Здесь 
состоялся «круглый стол» с 
учеиыми-обществоведами у  
участниками рейса агитпоез
да ЦК ВЛКСМ «Молодогвар
деец». Кроме гостей — кан
дидата психологических на
ук В. Ф. Петренко, кандида
тов экономических наук
С. Г. Смидовича и С, Д. Ва
лентен, в работе «круглого 
стола» приняли участие за
меститель председателя»пра- 
вления областной организа
ции общества «Знание» Г. М. 
Залесов, референт област
ной организации общества 
М. А. Озурае, руководитель 
школы молодого лектора 
ТИСИ Е. В. Найденко,

Слушатели институтской 
школы молодого лектора по
лучили ответы на многочис
ленные вопросы по пробле
мам демографии, охраны 
окружающей среды и соци
альной психологии.

М. АЛЕКСАНДРОВ.

Лее —  не хлеб: его за лето ие вырастишь. Пройдет 80 
__ 10О лет, пока на месте спиленной сосны раскинет кро
ну такое же дерево. И поэтому, естественно, старые лес
промхозы с годами оказываются в затруднительном по
ложении —  им становится попросту нечего рубить или, 
как говорят специалисты, «лесосечный <|юнд предприятия 
расстроен рубками прошлых лет». Что же делать? Есть 
обжитый, благоустроенный рабочий поселок, есть гаражи 
и ремонтные мастерские, построены в  тайге автомобиль
ные и железные (узкоколейные) дороги, а возят по этим 
дорогам все меньше леса. В таком или примерно в таком 
положении оказались старые леспромхозы —  Ергайский, 
Чулымский, Чаинский, Парабельский...

Пришлось искать выход, и его нашли — вахтовый ме
тод! Летом лесозаготовители уезжают из дому (нередко 
за сотни километров) и заготавливают лес, сохранивший
ся в отдаленных и труднодоступных местах. Так, в вер
ховьях Кети появились вахты Чаииского и Ергайского 
леспромхозов, на Тыме—Каргасокского ЛПК. В прошлом 
году, например, вахтовым методом объединение «Томлес- 
пром* заготовило 1.567 тысяч кубометров. Своевременный 
и правильный маневр.

Однако и вахты отдаляются все дальше и дальше, и 
уже там приходится строить лесовозные дороги. И те
перь некоторые руководители, даже в самом лесном 
Верхнекетском районе, при случае не прочь встать в по
зу и развести руками: «Что же вы от нас хотите? Наш 
лесосечный фонд расстроен!». Нередко этим пытаются 
прикрыть плохую работу, безынициативность, равноду
шие к делу.

Вот почему особую ценность приобретает сегодня опыт 
Чулымского леспромхоза, который в течение ряда лет, 
несмотря на расстроенный лесосечный фонд, работает 
уверенно, стабильно, прочно чувствует себя финансово. 
Инженерно-технические специалисты этого предприятия 
сумели вовремя сориентироваться, за короткий срок пе
рестроить и технологические процессы, и всю организа
цию производства, приспособив его к имеющемуся лесо
сырьевому фонду. Об этом опыте и рассказывается в 
письмах из Чулымского леспромхоза.

о»млпннт1штт№П1штпш11штя1Ш)

Н<
1|ОВЫЙ директор 
приехал в «Чу- 
лымлес» как раз 

в тот период, когда здесь 
старательно исполняли при
каз № 305 Минлеспрома 
СССР о концентрации лес
ных поселков. Ликвидация 
мелких поселков, где трудно 
благоустроить жилье (це 
всегда соответствуют требо
ваниям дня детский сад или 
школа), и создание базового 
поселка со всеми видами 
современного соцкультбыта 
должно было укрепить 
коллективы лесозаготови
тельных предприятий. Прак
тически же здесь, на Чулы
ме, получилось совсем дру
гое: исчезал поселок, неизве
стно куда «разлеталась» из 
него часть людей. Когда 
Петр Яковлевич Федоров 
принял предприятие, уже 
исчезли поселки Чичка-Юл 
Мотофлот, что был рядом 
с Игреково. Люди потеряли 
уверенность в жизнеспособ
ности леспромхоза, ходили 
слухи, что даже основной 
поселок лесозаготовителей 
Новостройка будет передан 
местному совхозу. Такой 
психологический настрой, 
конечно же, сказывался на 
производственных делах и 
в первую очередь на тру
довой дисциплине. Рабочие 
не видели йерспективу, за

втрашний день своего пред
приятия.

Совсем не просто было 
преодолеть этот барьер. Тем 
более что предприятие дей
ствительно находилось в 
трудных производственных 
условиях. Сулзатский лесо
пункт, например, работаю
щий на базе узкоколейной 
железной дороги с проект
ной мощностью 120 тысяч 
кубометров, вывозил по нрй 
в год всего 70 тысяч. Годами 
она не ремонтировалась, не
поддерживалось в рабочем
состоянии ее верхнее строе
ние и, наконец, рухнуло, 
сгнило. Плохо обстояло дело 
и на других участках.

Неуютно чувствовали себя 
представители администра
ции на вечерах вопросов и 
ответов в лесных поселках. 
Ну как было сказать, поче
му не обеспечиваются нор
мальные условия на работе, 
почему не поощряется труд 
передовиков, почему плохо 
кормят на верхних скла
дах... В 1979 году предприя
тие задолжало по трелевке 
87 тысяч кубометров леса, а 
по вывозке—больше 28 ты
сяч. Надо было принимать 
решительные меры.

Начали с «ревизии» имею
щегося лесосечного фонда. 
Выяснилось, что запасов его 
достаточно для изменения в 
ближайшие годы положения

1 .  П Е Р Е Л О
дел, чтобы поставить пред
приятие на ноги. Но для 
этого потребовалось пере
строить всю транспортную 
схему. Специалисты отдела 
лесозаготовок вместе с на
чальниками лесопунктов
пешком исходили по тайге 
не один десяток километров, 
произвели сверку с данными 
лесхозов. Пришлось, как го
ворится, семь раз отмерить, 
пока не выяснился опти
мальный вариант.

Прежде всего предстояло 
вернуть проектную мощ
ность на 120 тысяч кубомет
ров Сулзатской узкоколей
ной железной дороге. Чтобы 
разгрузить ее и дать воз
можность обновить все верх
нее строение, здесь создали 
в Семиозерье 18 километров 
новой ветки. Самой трудной 
задачей было сформировать 
насыпь УЖД через  ̂ затоп
ляемую пойму в районе по
селка Игреково. Многие, да
же умудренные опытом спе
циалисты из объединения не 
верили в успех дела. А тут 
как раз пришла большая во
да. В свежую насыпь ярост
но ударил весенний паводок. 
Но насыпь устояла, вода 
разрушила - только метров 
пятьсот. Их восстановили.

Новая дорога позволила 
начать вскоре освоение бро
шенной в послевоенные го
ды лесосырьевой базы, когда

Томичи с каждым г о 

дом все больше ощуща
ют ту пользу, которую 
приносит водозабор из 
подземных источников. 
Что делается для повы
шения продуктивности 
этого водозабора и даль
нейшего улучшения ка
чества воды в городской 
водопроводной сети?

— И все же томичей ин
тересует, когда в городскую 
водоразборную сеть будет 
поступать только подземная 
вода, без всяких добавок из 
реки.

— Мы считаем это своей 
главной задачей. Полное и 
надежное снабжение област
ного центра водой из под
земных источников — дело 
ближайшего будущего. Для 
этого интенсивно строится 
вторая очередь водозабора. 
В этом году мы сможем до
полнительно подать в город 
25 тысяч кубических метров 
воды в сутки и в дальней
шем ежегодно наращивать 
ее поступление в таких 
объемах, чтобы на длитель
ную перспективу обеспечить 
население подземной водой. 
Очистные сооружения вто
рой очереди подземного во
дозабора, рассчитанные на 
100 тысяч кубометров в год, 

'практически уже построены. 
Расширение второй очереди 
идет сейчас за счет соору
жения линейных систем, до
полнительных отводов и 
скважин. Что касается за
пасов подземной воды, то 
они утверждены в объеме 
450 тысяч кубических мет
ров в сутки.

Конечно же, мы приложим 
все силы для завершения 
строительства промышлен
ного водовода и подключе
ния к нему всех промыш
ленных предприятий города.

— Вода в наше время ста
ла ценным природным ре
сурсом. Что делается в Том
ске для ее экономии?

— Кроме дальнейшего 
разделения водоснабжения 
для промышленных и быто
вых нужд, о чем я уже ска
зал выше, огромное значе
ние, естественно, имеет эко
номное расходование воды в 
различных сферах хозяйст
венной деятельности и в по
вседневной жизни горожан. 
Надо сказать, что здесь еще 
далеко не все благополучно. 
Так, не уложились в минув
шем году в лимиты водо- 
потребления такие крупные 
предприятия, как объедине
ние «Контур», завод рези
новой обуви, кондитерская 
фабрика, и ряд других орга
низаций. Это грубейшее на
рушение хозяйственной дис
циплины, за которое надо 
отвечать. Мало внимания 
уделяют созданию оборотной 
системы водоснабжения на 
производстве радиотехниче
ский и электромеханический 
заводы, карандашная и та 
же кондитерская фабрики. 
К сожалению, так и не за-

разработки велись вручную, 
а вывозка — по конно-ле
дяным дорогам. Теперь сю
да пришла современная 
мощная техника. Лес гото
вили там круглый год, но 
основные силы приберегали 
на летние месяцы. Три лет
них сезона проработал там 
лесопункт, причем устойчи
во, стабильно и к началу 
нынешнего года взял из Се- 
миозерья 350 тысяч кубо
метров.

Одновременно изыскива
лась более оптимальная схе
ма транспортных путей и 
ка других участках произ
водства. На Сулзатском ле
сопункте была изменена 
схема примыкания к нижне
му складу. Здесь построили 
11 километров узкоколейной 
железной дороги, и лес по
лучил выход на Обь, откуда 
леспромхоз стал отгружать 
его по схеме «берег — Бар
жа». ̂ Это резко сократило 
перебазировки, обеспечило 
ритмичную и стабильную 
работу нижнего склада. 
Кстати, за эти же годы 
полностью восстановлены 
мощности всей Сулзатской 
УЖД.

Золотушинский лесопункт 
соединил с Могочинским 
лесозаводом стокилометро
вый зимник, по которому 
лес в хлыстах поставляется 
во двор потребителя. Это со
кратило фазу разделки и 
высвободило около тридцати 
человек, которые получили 
возможность работать на 
верхнем складе. Прямая вы
возка - в хлыстах также 
стабилизировала работу и 
этого лесопункта.

Два года назад был от
крыт Мадугинский лесо
пункт (сезонного действия) С 
объемом заготовок 30 тысяч 
кубометров в год. Для этого 
пришлось построить 40 кило
метров лесовозной дороги, и . 
древесина из лесосеки полу
чила выход на Обь з пос.

вершили строительство сис
темы снабжения от про
мышленного водовода такие 
крупнейшие потребители во
ды, как территориальное уп
равление строительства и 
управление «Химстрой», Иж
дивенцами подземного водо
забора язляется вместе с ни
ми целый куст предприятий.

Немалый вклад в промыш
ленное водоснабжение вно
сит объединение «Сибэлект- 
ромотор», где, кроме оборот
ных систем, введены в дей
ствие и артезианские сква
жины, завод измерительной 
аппаратуры и ряд других 
томских предприятий. Арте- 4 
зианские скважины есть 
также и в объединении 
«Контур», на подшипнико
вом, радиотехническом, элек
троламповом заводах. Но 
используются они плохо.

А ведь все это — наши 
резервы. Об их использова
нии надо заботиться, на
стойчиво экономить драго
ценную подземную воду вез
де — и на производстве, и 
в быту. Тут еще много ра
боты и городскому Совету 
народных депутатов,^и руко
водству предприятий и ор
ганизаций.

— И, конечно, надо ста
раться не тратить бесцельно 
воду из городской сети...

— Безусловно. Каждый 
житель города должен по
нимать, что борьба за эко
номию воды — важная со
ставная часть общей борь
бы за экономию материаль
ных и энергетических ре
сурсов, за бережливость. Са
мым решительным образом 
надо бороться с утечками в

■ вистеме коммунального хо
зяйства города. Речь идет не 
только о случающихся, к 
сожалению, иногда крупных 
авариях. Нередко из-за во
локиты и неорганизованнос
ти: S работе жилконтор те
ряется очень ч много драго
ценной влаги: человек хо
дит в контору день, неде
лю, а то и две и никак не 
допросится слесаря, а вода 
тем временем течет...

И, конечно, экономить во
ду следует каждому томичу, 
не допуская бесцельно от
крытых кранов, «на всякий 
случай» "наполненных ванн и 
тому подобного.

— Природа щедро одарила 
нашу Сибирь, — сказал в 
заключение Юрий Яковле
вич. — Так будем и мы бе
режно относиться к нашим 
водным ресурсам.

Нарга. Теперь есть возмож
ность подпитывать сырьем 
лесошпалопильное производ
ство Наргинского рейда. А в 
целом организация лесозаго
товок на Мадуге позволила 
поддерживать на нужном 
уровне мощность по лесоза
готовкам и лесопилению все
го предприятия.

В период перестройки 
производства большая на
грузка пришлась на инже
нерную службу предприятия. 
Весной и в начале лета 
здесь тщательно изыскивает
ся фронт работы на будущий 
зимний сезон. Группа специа
листов в составе начальника 
производственного. отдела, 
главного технолога и инже
нера сырьевых баз отдела 
лесозаготовок, техноруков 
лесопунктов трудится осо
бенно напряженно — изы
скивают места для строи
тельства гаражей, намечают 
будущие дороги. Сейчас, в 
марте, определяются места 
работы в четвертом кварта
ле нынешнего- года и на 
первый квартал будущего. 
Все это согласуется и посто
янно ■находится под контро
лем руководства предприя
тия.

«Из-за стола ничего не 
увидишь» — такое выраже
ние бытует у инженеров 
Чулымского леспромхоза, и 
они стараются как можно 
чаще находиться на лесо
пунктах и мастерских участ
ках. Все вопросы, начиная 
от расстановки людей и тех
ники, снабжения запасными 
частями до организации об
щественного питания, реша
ются нгщместе. Вот такая 
тесная связь с трудовым 
коллективом, постоянный 
творческий поиск принес 
свои результать: — трч года 
подряд предприятие успеш
но выполняет государствен
ные планы, работает рит
мично, рентабельно.

п. колотовкиа.
Молчановский район.

Г
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т о й  ферме -  л о м  ж н т н о в о л я
успешного вылолне- 

ншкланов и социалистиче- 
скиобязательств работни
ки квотноводства должны 
раайгать всеми необходи
мы! условиями. Важ- 
нуЦоле играют усло
вия >дыха и производст
вен! з быта. До недавнего 
врели вся массовая, поли
тик! зя и организаторская 
рабе в хозяйствах Бак- 
чарсро района проводи
лась в красных уголках, 
скрсо ютившихся в при
строях, соединяющих
скот е дворы.

Jliji, как правило, без 
особ охоты собирались к

этих помещениях. Возника
ло много неудобств с поддер
жанием порядка и уюта, со
хранением в надлежащем 
состоянии наглядной агита
ции. Все это отрицательным - 
образом отражалось на каче
стве проводимой работы. Це
ленаправленный поиск опти
мального варианта нормаль
ных условий для работников 
ферм, который вел райком 
партии, дал свои результа
ты. Здесь пришли к выводу 
о необходимости строитель
ства специальных домов жи
вотноводов.

Как и во всяком новом 
деле, пришлось столкнуться 
с трудностями: отсутствием

типовых проектов, непони
манием отдельных руково
дителей, что дома животно
водов надо иметь на каждой 
ферме. Райком партии разъ
яснял руководителям хо
зяйств важность задачи, 
убеждал, чтобы о«и изыска
ли средства.

Первый дом животноводов 
построили в 1974 году на 
центральной усадьбе совхоза 
«Чернышевский». За основу 
взяли проект двухквартир
ного дома, внутреннюю пла
нировку сделали по своему 
усмотрению. В помещении 
разместились санпропускник, 
раздевалка животноводов, 
центр общественно-полити

ческой работы. Были преду
смотрены комнаты для спе
циалистов фермы, буфета, 
кабинет медицинского работ
ника, в котором он ведет 
поием больных.

*В доме животновода уют, 
чистота и порядок, доброт
ная мебель, телевизор, кино- 
установка. Все это положи
тельно сказывается на на
строении работников ферм. __ 

— Мы с большой охотой 
идем в свой дом, — говорит 
скотник Ю. Иванов, — пото
му что знаем: лучшего
места для отдыха не най
дешь. В нем регулярно де
монстрируются фильмы, мо
жно посмотреть телепереда

чи, почитать специальную и 
политическую литературу. 
Ежедневное горячее питание, 
бытовое, торговое и меди
цинское обслуживание побу
ждают работать еще лучше.

По примеру чернышевцев 
построены дома животново
дов на фермах совхозов «За
веты Ильича», «Галкинский», 
«Прогресс», имени Калинина. 
Всего в районе в настоящее 
время действует десять та
ких домов.

В центрах общественно- 
политической работы прово
дятся единые политдни, пе
ред животноводами выступа
ют руководители и специа
листы, самодеятельные ар

тисты, школьники, проводят
ся встречи с актерами, пи
сателями и учеными Том
ска.

— На еженедельных со
вещаниях, проводимых в до
мах, ставим вопросы повы
шения эффективности про
изводства, — говорит дирек
тор совхоза «Заветы Ильи
ча» И. П. Демчук, — имеем 
возможность постоянно об
щаться с людьми. В резуль
тате этого значительно ук
репилась трудовая дисцип
лина на фермах, повыси
лась производительность
труда. В ответ на заботу ра
ботники животноводства
трудятся с большей отда
чей, успешно выполняют со
циалистические обязательст
ва.

М. КОНОВАЛЮК,
главный методист обл- 

сельхозвыставки.

Г

о |д ях

х орлих

С А Р Е Т Ь
Н К О Г Д А
Ешии Ароновне Бабиц- 

кой^ыше семидесяти лет, 
но, |аво же, ей некогда 
стагь. Она в движении, в 
раб):, постоянно кому-то 
пофет.

В уже более сорока лет 
Евшя Ароновна руководит 
колртивом самодеятельно- 
стидектролампового заво
да. (кое впечатление, что 
она годами набирается все 
бол|их сил. Мало того, что 
сво: отношением к искус
ств буквально зажигает 
нас участников самодея- 
телрети, она сама сочиня
ет рни. Вот и недавно ре- 
перВр нашего коллектива 

млея новой ее песней 
— огда приходит ста
рое». Первый раз она бы
ла полнена на десятилет
ней >билее Томского народ- 
нотора ветеранов партии, 
комола, войны и труда и 
оче. тепло встречена.

О. ОЗЕРНЫХ.
гЬмск.

№> Д Е Л О

ЛИ РА
Датские люди делают 

вссятобы на земле был со- 
хрзн мир. Томский город- 
CKq совет ветеранов войны 
и тда также вносит вклад 
в до . мира. На одном из 
зафний совета было ре- 
ше внести посильные де- 
неяые взносы в Фонд ми- 
ра.'же сдано около 500 руб
ле! По 50 рублей внесли 
Н.!. Янценецкая и Г. С. 
Веки, М. С. Комарова — 
ЗО.шогие по двадцать руб
ле!

фр средств продолжает
ся.

М. ЛОСЕВА, 
юональный пенсионер.

п о ч т а

Читатель благодарит-

С ч и с т ы м  
с е р д ц е м

Жители поселка Т унгусова, 
что находится в Молчанрвском 
районе, вряд ли могут обой
тись без услуг комплексного 
приемного пункта, который 
действует уже более десяти 
лет. Даже жители близлежа
щих деревень частенько при
ходят сюда, чтобы заказать 
обнову, отремонтировать
обувь.

Нередко приемщица Анна 
Ивановна Изотенок сама наве
дывается в гости, интересует
ся, в каких бытовых услугах 
нуждается та или иная семья. 
Раньше приходилось в ту же 
химчистку или пункт прока
та ехать в район, отпрашива
ясь с работы. Ныне этими 
услугами можно воспользо
ваться на месте.

В связи с упорядочением 
режима работы предприятий 
сферы обслуживания измени
лось и расписание нашего 
пункта. Теперь удобно для 
каждого , посещать его. Анна 
Ивановна заинтересованно 
выслушает заказчика, даст 
добрый совет, скажет, когда 
прийти на примерку, за гото
вым изделием. Такой стиль 
работы выработался у при
емщицы за долгие годы. Не
даром смысл многих благодар
ственных отзывов о ней таков: 
она на своем месте.

Анна Ивановна поощрена 
многими грамотами. Она по

бедитель соцсоревнования
трех последних пятилеток, ак
тивно участвует в обществен
ной работе, выполняет пар
тийные поручения. Участвует и 
в художественной самодея
тельности. Словом, живет на 
селе добрая женщина, добро
совестный работник, которую 
уважают и которая платит лю
дям тем же.

А, ГЛУШНЕВСКИЙ,

Доброе слово
Мне приходится ездить на 

работу на автобусе № 19 с 
Каштана до центра. И я за
метил, что водители стали 
внимательнее относиться к 
пассажирам. Приятно, напри
мер, было, когда шофер авто
буса М 82-10 пожелал всем 
доброго утра, вежливо преду
предил, что в первую очередь 
должны войти в салон пасса
жиры с детьми и инвалиды 
(для меня, как инвалида, это 
особенно важно). В автобусе 
после этого установилась доб
рожелательная атмосфера, все 
предупредительно пропускали 
друг друга, уступали места 
пожилым, женщинам. Всего 
одно доброе слово, а как 
много оно значит: заряд на 
весь день.

В. НИКОЛАЕВ.
г. Томск.

Н аш д о к т о р  
А й б о л и т
Болеют не только люди, 

болеют и животные. Вот к

ним-то на помощь и приходит 
Любовь Васильевна Скворцо
ва. Не первый год она рабо
тает ветврачом. Это удиви
тельно отзывчивый человек. 
Когда бы ни обратился к 
ней за помощью — никогда 
не откажет. Придет даже .но
чью. А ведь‘ у нее семья: 
трое детей, как и у всех жен
щин, немало хлопот по хо
зяйству. Но свою работу она 
ставит на первое место.

И так хочется, чтобы if  нес 
всегда и во всем было хоро
шо.

БАРАНОВА.
пос. Октябрьский
Томского района.

На сцене —
учащиеся
лесотехникума

Дом культуры €Лесопиль- 
щик» пос. Тогур в этот день 
был заполнен до отказа. Осо
бенно много было молодых. 
На сцене «Лесопилыцика»
выступал коллектив художест
венной самодеятельности Том
ского лесотехнического техни
кума.

Спасибо вам, наши юные 
дорогие друзья! Концерт нам 
очень понравился. Больших 
вам творческих успехов.

От группы зрителей
ВОРОБЬЕВЫ.

Колнашевский район.

Юные 
стремятся 
в небо

«Примите меня в кружок. 
Хочу делать самолеты», — с 
такими словами приходят 
школьники в Кривошеин- 
ский Дом пионеров. И руко
водитель авиамодельного 
кружка А. Петриков принял 
уже семьдесят ребятишек. 
Самый младший ходит во 
второй класс, старшие за
кончили школу. Но всех 
объединяет одно желание: 
собственными руками сде
лать модель. А затем с за
миранием сердца следить за 
поднимающейся в небо мо
делью и, держа в. руке 
стальную нить, чувствовать, 
как послушна тебе она.

Шесть лет авиамодельно
му кружку. Начали здесь с 
бумажных планеров, а те
перь создают сложные кон
струкции.

Я поинтересовался У 
А. Петрикова, как ему уда
лось занять работой всех 
кружковцев. Ведь многие из 
них — трудные ребята. А 
здесь увлеченно строгают, 
клеят, мастерят, да и отмет
ки в школе стали повыше.

— Секретов никаких нет,
.— ответил он. — Новички 
делают что попроще. Потом 
интерес возникает. Воспиты
ваем примером, трудом.

В 1980 году кривошеин- 
ские авиамоделисты, участ
вуя в соревнованиях на пер
венство Сибири среди 
школьников, заняли три 
призовых места. На всерос
сийских соревнованиях в 
Калинине В. Василенок с 
моделью планера занял се~ 
дьмое место. На следующих 
таких же соревнованиях ! 
С. Михнюк с моделью ра
диопланера был уже ше
стым.

Но особенно удачным стал 
для кривошеинских авиамо
делистов минувший грд. Они 
заняли первое место в обла
сти среди1 школьников. На 
всероссийских соревновани
ях в Ижевске в составе 
сборной области выступали 
три кривошеинца. Н. Исаков 
с кордовой пилотажной мо
делью занял второе место, 
В. Василенок был четвер
тым в классе планеров, 
А. Федоренко с резино-мо
торной моделью — двенад
цатым. Команда Томской об
ласти заняла второе место.

Сейчас у кружковцев — 
зимняя пора. Они латают 
старые, мастерят новые мо
дели. Но, проходя мимо ста
диона в выходные дни, мож
но услышать трескотню мо
торчиков. Идут занятия.

И. шиянов.
с. Кривошеино.

К&К Д О М А
енно так чувствует себя 
сын Алеша в детском 
с символическим на

ши «Сказка». Много 
а потребовалось от вос- 
гелей Надежды Кобе- 
$ и Ольги Малаховской, 
pi он стал проситься в 
Мы никогда не видели 

раздраженными, ус- 
|ми, хотя нелегко спра- 
ся с 35 такими разными 
арактеру И развитию 
тишками.
дежда И Ольга любят 
й. Они развивают любо- 
ельность, учат видеть 
расное — все это замет- 
го нашему сыну. И мы 
,1, что малыши познают 

глазами таких добрых

Гомск.
КОНЯЕВЫ.

Письмо
с комментарием

«Накануне нового года в 
мебельном магазине, что на 
Комсомольском проспекте, 
купила кресло-кровать. Уп
латила за покупку и за до
ставку на дом. Мне пообе
щали, что в течение дня 
кресло-кровать будет достав
лена. Осталась дома дожи
даться, но не дождалась.

На следующий день по
звонила в магазин. Мне от
ветили, что кресло уже гру
зят. Жду. Времени второй 
час. Опять стала звонить. 
Отвечают, что напрасно бес
покоюсь: кресло увезли.

Так я просидела и про
звонила до пяти часов, пока 
меня не попросили прийти 
в магазин. Я должна была 
убедиться в том, что моего 
кресла там уже нет.

Вхожу в мебельный мага
зин. Кресло стоит на вид
ном месте. Подхожу к ра-

« Н а п р а сн о  п р о ж д а л а »
ботникам магазина, показы
ваю квитанцию и спраши
ваю, какое же кресло они 
отправили мне.

— Как, вы же его еще 
вчера увезли! — нимало не 
смутившись, заявили мне.

Битый час доказывала, 
что никакого кресла не уво
зила: оно стоит перед гла
зами. Насилу убедила.

Вот о чем я подумала в 
связи со своей покупкой. 
Мы много говорим об эко
номии времени. Но, чтобы 
купить мебель с доставкой 
на дом, надо запастись боль
шим терпением и временем.

ЦИБУЛИНА.
г. Томск».
Мы попросили прокоммен1 

тировать письмо заместите
ля начальника «Томсктранс- 
агентства» А. И. Батицкого:

— Стараемся улучшить об
служивание покупателей.

Нынче, например, централи
зуем доставку мебели на 
дом. Это значит, что маши
ны не закрепляются за оп
ределенными магазинами, 
как раньше, а направляются 
туда по мере необходимо
сти. В квитанциях указы
ваем время доставки товара 
покупателю. Строго следим, 
чтобы предприимчивые по
купатели не могли догово
риться с водителями и груз
чиками о доставке товаров, 
минуя очередь. Бывают, 
правда, досадные срывы.

Нынче еще одно облегче
ние ждет покупателя. Груз
чики обязаны доставлять 
покупку в квартиры. Конеч
но, повысится цена за ока
зываемые услуги. Но, согла
ситесь, удобств будет куда 
больше. Думается, что ’ с 
внедрением новшеств жалоб 
на наше обслуживание ста
нет гораздо меньше.

На электрофизическом факультете ТПИ успешно ве
дутся научные исследования. Сотрудники лаборатории 
ЭДиП под руководством доцента Ю. М. Анненкова об
наружили новый механизм нарушения структуры кри
сталлов окиси магния при облучении мощным пучком 
электронов. Полученные результаты найдут применение 
при создании радиационно стойкой керамической изоля
ции для атомной и термо-ядерной энергетики.

НА СНИМКЕ (слева направо): ведущий инженер В. Ф. 
Столяренко, младший научный сотрудник А. М. Приту- 
лов, доцент Ю. JVI. Анненков, младший научный сотруд
ник А. П. Суржиков.

Фото М. Пасекова.

ЖИЗНЬ В ДОРОГЕ...

Чтатель обращает внимание

Дождь в квартире
Под мартовским солнцем быстро темнеет снег, ожила 

кенияя капель. По не для всех томичеи одинаково ра- 
1стны эти трели. В почте «Красного знамени» появи
с ь  первые тревожные письма. Томичи ооращаютея за 
ямощью в редакцию, возмущенные медлительностью 
рботников ЖЭУ, производственных
„IX трестов, ЖКО предприятии, не организовавших свое- 
кеменную подготовку жилых домов к сезону. Публику
ет некоторые из них.
Несколько лет обраща

ть в ЖКО ГРЭС-И с
рсьбой отремонтировать
р|шу, — пишут В. И. Та- 
айнова и еще 15 жильцов
0 а № 19-а по улице Усо- 
а — Но все бесполезно, 
gioe большее—.снег сбросят, 
.дынче и это не сделали, 
^ну ждем со страхом: с 
()вых капель начинается 
йьба с водой. И потом все 
jo и осень,
Просим срочно принять 
рры. В доме' много участ
ков войны, ветеранов тру- 
. Они не знают покоя..»
В адрес ЖКО ГРЭС-И и 
■орое письмо:
«Никогда я не жаловалась 
редакцию: все терпела, хо-
1 живу в доме по проспек

ту Кирова, 39,,вот уже 22 го
да — сетует томичка Н, И. 
Ивашова. — В ЖКО ГРЭС-11 
меня, наверное, во сне ви
дят. Да только что толку от 
моих просьб. Как весна, так 
в квартире дождь. В настоя
щее время у меня посуды 
не хватает воду собирать...

На балкон выйти опасно: 
кирпичи, видимо, размокли 
и выкрашиваются, летят 
сверху на голову...

Еще 25 января 1983 года 
зашла в ЖКО. Начальник 
Н. И. Луста пообещал наза
втра же снег сбросить. По
верила. Но прошел февраль, 
а обещанное не выполнено. 
1 марта вновь обратилась к 
Н. И. Лусте. Он . ответил, 
что скоро сделаем... И верю,

и не верю. Страдает и моя 
соседка. Кто же нашему го
рю поможет?»

Такие же вопросы задают 
В. И. Зубенин с Нижне-Лу- 
говой, 87-а — начальнику
управления водопроводно- 
канализационного хозяйства 
Н. С. Романову; В. П. Ки
рюшкина с улицы Пушкина, 
48-а начальнику ЖЭУ-4 
Октябрьского производствен
ного жилищно-ремонтного 
треста Ю. М. Лысенко...

А вот доцент Томского по
литехнического института 
Н. К. Сергеев обращает вни
мание на другое обстоятель
ство: «фовсем недавно я 
чуть ли не оказался свиде
телем трагического случая. 
С крыши дома по проспекту 
Кирова, 56, упала снежная 
шапка, задев проходивших 
мимо женщину с детьми. К 
счастью, все обошлось бла
гополучно, Но ведь могло 
быть и по-другому. Посмот
рите, всюду на крышах мет
ровые навесы снега, свисаю
щие сосульки. Зима в этом 
году на редкость снежная, 
оттепели могут обернуться 
опасностью, если не принять 
своевременных мер по очи
стке крыш».

ОТ РЕДАКЦИИ: Письма и 
многочисленные звонки в 
редакцию свидетельствуют 
об отсутствии продуманных 
профилактических мер и си

стемы в работе жилищно- 
эксплуатационных участков 
и трестов, руководства гор- 
жилуправления, ведомствен
ных ЖКО. Здесь не учли 
особенностей нынешней теп
лой и многоснежной зимы. В 
результате нанесен значи
тельный ущерб жилым до
мам, повреждены кровли, 
разрушен шифер, вода про
никла в десятки квартир.

Заслуживает осуждения 
также бездеятельность
жильцов небольших дере
вянных домов, где вместо 
того, чтобы взяться за ло
паты, ждут, когда сбросят 
снег рабочие малочисленных 
ЖЭУ.

Чтобы дольше служили 
наши дома, нужны встреч
ные усилия эксплуатацион
ников и самих жильцов..

Когда письма жильцов бы
ли подготовлены, замести
тель директора ГРЭС-Н В- Д- 
Кулешов сообщил в редак
цию, что снег с домов по 
улице Усова и проспекту 
Кирова убран, запланирован 
ремонт крыш и пострадав
ших квартир. Но почему 
только весенняя капель по
будила работников ЖКО 
ГРЭС-Н к действию? И дол
го ли продлится ведомствен
ный сон в других упомяну
тых и пока неназванных 
организациях?

...Так убаюкивающе стучат 
колеса, спят пассажиры, са
ми собой Закрываются глаза 
у проводников. Но некогда 
им дремать. Как щутят, по
езд останавливается у каж
дого столба. Поезд этот’ хо
дит по маршруту: Белый Яр
— Мариинск. Люди постоян
но выходят и садятся. И 
кренятся проводники, ча
стенько разогревая чай.

Глухая ночь... Но бодрствует 
начальник поезда Валентина 
Ефимовна Емельянова. Ко
гда мы под все тот же креп
кий чаек разговорились, она 
сказала: «Дорога — наша
жизнь, вагон—что дом род
ной». Шесть’ лет она ид же
лезной дороге. До то
го сменила не одно место
— все было не по душе.

Первая поездка запомни
лась ей, как непрерывный 
кошмар. Подумала даже, что 
опять ошиблась. Но не ушла. 
И, когда съездила в третий 
раз, почувствовала, что бу
дет проводником.

Нина Ивановна Кузьмен
ко — профорг бригады. Ее 
называют «правой рукой» 
Емельяновой. Начальник по
езда — самая молодая в 
бригаде, А Кузьменко про
жила долгую жизнь, хорошо 
разбирается в людях. На
пример, считает, что наказа
ние — не лучшее средство 
воспитания...

Судьба проводника Анны 
Никифоровны Малэзьиной 
тесно связана с целиной. В 
1954 году приехала осваи
вать целинные земли в Ка
захстане.

— Растили с мужем троих 
детей, — вспоминает Анна 
Никифоровна. — Занимали 
половину вагончика. Случа
лось, утром встанешь — и 
не выйти: вагончик утонул 
под снегом.

Четверть века Анна Ники
форовна на железной доро
ге. Целина закалила ее ха
рактер, развила трудолюбие. 
Она’ — ударник коммуни
стического труда.

К ночному чаепитию При
соединился Виктор Алек
сеевич Журавлев,, один из 
двух мужчин в бригаде. 
Спокойный, рассудительный. 
Женщины представили его 
так: «наш герой».

Недавно Журавлев выявил 
безбилетника. Их пока еще 
немало встречается. Этот по
казался ему подозритель
ным. Ни денег, ни ̂  докумен
тов, а везет с собой три ма
гнитофона. На каждом, при
метил проводник, краской 
выведены две буквы «ДК». 
Журавлев заставил неизвест
ного пройти в штабной ва
гон, а потом вызвал мили
цию. «Заяц», оказывается, и 
преступник: обокрал Дом
культуры в Асине.

Всего в бригаде Емелья - 
новой одиннадцать человек. 
Все люди с немалым опы
том работы. В послужном 
списке проводников бригады 
— десятки благодарностей и 
ни одной жалобы. Дружно 
живут проводники. И в 
свободное время нередко 
бывают вместе. Есть даже 
свой бригадный хор. У кого 
день рождения — поздравят, 
стенгазету выпустят, пода
рок вручат, песню исполнят.

Так живет и трудится 
бригада Емельяновой...

Поезд чуть сбавил ход. 
Вдали показались огоньки 
очередной станции. Провод
ники закончили чаепитие и 
разошлись по своим местам. 
Провожать и встречать пас
сажиров.

А. НЕДАШКОВСКИЙ.
поезд «Мариинск — Белый 

Яр».
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ЧССР. Быстрыми темпами развивается в Чехослова
кии атомная энергетика. В соответствии с правительст
венной программой весь прирост производства электро- 
энергии в стране в значительной степени будет обеспе
чиваться за счет сооружения атомных электростанции. 
Они строятся в тесном сотрудничестве с СССР в рамках 
Комплексной программы экономической интеграции 
стран—членов СЭВ. Действующая в Ясловске-Богунице 
первая чехословацкая АЭС подтверждает правильность 
этого пути развития энергетической базы республики. В 
нынешнем году она выработает более 5 миллиардов ки
ловатт-часов электроэнергии.

НА СНИМКЕ: атомная электростанция в Ясловске-
Б“гуЯ" да- Фото ЧТК-ТАСС.

9 чем п и ш у т  г а з е т ы  ми
Работа VII конференции глав государств и прави

тельств кеприсо единившихся стран в Дели — одна из ве
дущих тем зарубежной печати.

В редакционной статье индийская «Нэшнл геральд» 
подчеркивает, что участники конференции приступили 
к обсуждению узловых международных вопросов: в
центре внимания форума — проблемы единства непри- 
соединившихся стран, мира, разоружения и экономиче
ского развития.

Делийская «Патриот» отмечает, что на конференции 
большой резонанс вызвало приветствие Президиума Вер
ховного Совета СССР и Совета Министров СССР пред
седателю VII конференции Индире Ганди. Советский 
Союз, пишет газета, всегда оказывал огромную помощь 
в борьбе колониальных народов против империалистиче
ского господства. Октябрьская революция привела к 
распаду мировой колониальной системы. u u

Работа делийского форума, по словам индиискои газе
ты «Стейтомен», свидетельствует об убеждении движе
ния неприсоединения в том, что прочного международ
ного мира и безопасности можно добиться только путем 
достижения всеобщего и полного разоружения, особенно 
ядерного, под эффективным международным контролем.

«Таймс оф Яндиа» анализирует проблемы Индийского 
океана. Создание Соединенными Штатами «сил быстрого 
развертывания»' и «центрального командования» (сент- 
ком) в зоне Персидского залива и Индийского океана, 
подчеркивается в статье, представляет угрозу миру и 
безопасности прибрежных государств.

Гаванская «Гранма» указывает, что приветственное 
слово премьер-министра Индии И. Ганди и доклад 
Ф. Кастро на конференции полностью рассеяли домыслы 
западной печати о том, что участники форума «пред
почтут снизить тон критики империализма, не раздра
жать мощные капиталистические державы своими тре
бованиями».

Орган ЦК КПВ «Нян зан» пишет о поражении, кото
рое потерпели на конференции представители стран 
АСЕАН и стоящие за их спиной США, пытавшиеся от
воевать место в движении неприсоединения для так на
зываемого «коалиционного правительства демократиче
ской Кампучии».

Свой международный комментарий чехословацкая 
«Праце» посвящает принятой в Праге Политической де
кларации государств—участников Варшавского Договора. 
Предложение о взаимном неприменении военной силы 
и поддержании отношений мира между государствами 
Варшавского Договора и НА'1 и, отмечает газета, пред
ставляет прочную основу для укрепления безопасности 
в Европе и во всем мире, учитывает интересы каждой 
отдельно взятой страны.

Газеты ГДР публикуют сообщения о состоявшейся в 
Берлине международной теоретической конференции, по
священной актуальности учения Карла. Маркса для борь
бы за мир и социальный прогресс.

«Нойес Дойчланд» пишет о подготовке __ к предстоя
щей международной весенней Лейпцигской ярмарке.

Комментируя выпущенное Пентагоном второе издание 
пропагандистской брошюры «Советская военная МОЩЬ», 
лондонская «Таймс» указывает, что этот опус преследует 
цель «помочь американской администрации отстоять в 
конгрессе США рекордный военный бюджет на 1984 
год». Приводя высказывания авторитетных военных 
специалистов, влиятельная английская газета подчерки
вает, что между СССР и США в настоящее время  ̂ су
ществует примерное равенство ядерных вооружений.

Японская «Токио симбун», сообщая о принятии ко
миссией палаты представителей конгресса США по ино
странным делам резолюции о взаимном замораживании 
ядерных вооружений США и СССР, пишет, что «наст
роения против наращивания вооружений стали в Сое
диненных Штатах настолько серьезными, что их невоз
можно игнорировать».

Репрессии правительства Тэтчер
ЛОНДОН. Консервативное правительство М. Тэтчер

вновь прибегло к услугам судебно-полицейского аппара
та, чтобы расправиться с жительницами импровизиро
ванного «лагеря мира» в Гринэм-Коммон. В ходе состояв
шегося судебного разбирательства было вынесено реше
ние, предписывающее женщинам, осмелившимся вы
ступить против размещения американских ракет на тер
ритории Великобритании, покийуть лагерь. Если они 
откажутся подчиниться, им грозит тюремное заключе
ние сроком до двух лет. На участниц антивоенного дви
жения наложен денежный штраф в размере 900 фунтов 
стерлингов за «нарушение общественного порядка». 13 
попытке сбить волну выступлений за мир и лишить 
женщин из Гринэм-Коммон поддержки англичан суд 
также существенно ограничил их право выступать С 
речами и проводить акции протеста против милитари
стского курса кабинета тори.

Несмотря на подобное решение суда, отважные жен
щины полны решимости продолжать борьбу. Одна из
них _ Ребекка Джонсон, которая намерена выставить
свою кандидатуру на предстоящих всеобщих выборах в 
том же избирательном округе, что и нынешний министр 
обороны М. Хизлтайн, заявила, что все жительницы «ла
геря мира» вернутся в Гринэм-Коммон. Если правитель
ство М. Тэтчер рассчитывает при помощи репрессии ос
тановить выступления против размещения американских 
ядерных ракет, то оно глубоко ошибается. Мы продол
жим борьбу за мирное будущее наших детей, против 
гонки ядерных вооружений, подчеркнула Р. Джонсон.

у  здания, где проходил суд, собрались сотни сторон
ников мира, чтобы выразить свою симпатию и под
держку мужественной борьбе женщин. Они потребовали 
от властей прекратить грязное судебное преследование и у 
отказаться от планов размещения американских ракет- _ 
но-ядерных средств средней дальности на Британских н 
островах.

В. МУЗАЛЕВ. I
11 И— И1Г1ИЯ
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СВОБОДНОГО
В Р Е М Е Н И

то особенно чуткий и бла- сказывает им о великих ма~ 
годарньгй. Год назад ездили тематиках, их тернистом пу- 
*bt в Кривошеинский рай- ти в науку, 
он. За два дня дали шесть _— Воспитание от препо- концертов, выступали на даяния отделять нельзя, — 
фермах и в клубах. А в размышляет Галина Петров- 
эти дни по телевизору шла на- ■— Но все ли мы дела-
жтересная развлекательная ем для воспитания ? Мы _  прожили большую жизнь,программа: эстрада, детек- слушали хорошую музыку,
тивы. Мы очень боялись, видели прекрасные картины, 

, , и.,„„„I.,.____—  читали замечательные,

Делиться
богатством
___ души
— Здесь надо брать «фа» что на наших концертах не 

и тянуть долго. Повторим будет зрителей. Но пришли, 
еще раз...—И зазвучали ак- , реще как пришли! Зал был

ум
ные книги, но не всегда 
умеем рассказать об этом. 
Все, что мы накопили, надо 
нести молодым, надо делить
ся с ними не только про
фессиональными знаниями, 
но и богатством души.

И поэтому Г. П. Сергеева 
не только исполнитель, но 
и страстный пропагандист 
классической музыки. Она 
часто бывает в студенческих 
общежитиях, рассказывает 
студентам о самодеятельном 
театре ТПИ, приглашает на 
концерты.

— Как вы относитесь к 
увлечению молодежи во
кально - инструментальны
ми ансамблями? — поинте
ресовалась я у нее.

— По - моему, во многом 
виноваты и мы, воспитате
ли. Формировать музыкалькорды фортепьяно. Идет ре 

петиция народного оперного переполнен. Домой приеха- ный вкус надо с ранних лет. 
театра. Этот самодеятель- ла — меня мои родные не А что делается? Посмотри-
ныи коллектив, существую
щий в Томском политехни
ческом институте уже 
тридцать восемь лет, завое
вал признание и популяр
ность не только в нашей 
области. Его зрителями бы-

узнали: глаза у меня све
тились от счастья.

те, почти в каждой школе 
есть ВИА. Но много ли 
рассказывают ребятам о 

Заместитель директора симфонии, опере? Ведь, ког-
Дома культуры ТПИ Н. Ко- 11(3 студенты приходят на „  „ концерты нашего коллекти-ролева рассказала такой ва_ не бывает случая_ чтобы

ли жители Шушенского, случай: как-то раз Галина им не понравилось-. А вооб-
Еревана, Киева. Самодея- Петровна купила путевку Ще музыка нужна всякая—
тельным артистам аплодиро- выходного дня в свое время и на своем ме-
вали многие-многие. Пом- внеплановый концерт в рай- сте: в "Рудник -  радеет-ните, один из шолоховских т, * Г; у
героев говорит о «чудинке», ' ья сразу же сдала 
которая должна быть в ка- ТГрП„, *„„,Нее иет кон"
ждом человеке, о том свое- ^ ^ т 'ных и непре-
образии, которое делает
личность яркой - и неповто- Г. П. Сергеева пришла в 
римой. народный оперный

Участники этого самодея- ТПИ в 1965 году.
тельного коллектива —- лю- w „— Пою я с детства, —

вспоминает она. — Когда на
чалась война, было мне 
пять- лет. Помню черную 
«тарелку» репродуктора, го- 

верная любовь к музыкаль- £йс -Левитана и песни войны.
________  .. _1___  ,г Они помогали жить, легче

переносить трудности.

ди очень разные - и по 
возрасту, и по характеру; и 
по профессии. Но объединя
ет их одна замечательная 
«чудинка — это большая,

ной- классике,,к пению. У 
всех у них нелегкая рабо
та, общественные дела, -се-

праздник — радост
ная, в минуты раздумья и 
печали — серьезная. У нас 
много прекрасных песен. Я 
люблю хорошую эстраду — 
мелодичную, ритмичную, но 
только без грохота. А как 

театр часто музыка гремит, оглу
шает, слова иностранные. 
Спрашиваю молодых—о чем 
эта песня? Не знают. Какие 
мысли vb чувства вызвала? 
Никаких. А это не безобид
но, как кажется. Подобная 
«музыка» оглупляет, усып
ляет ум и душу — вот что 
страшно. Я советую студен
там ходить на органные 
концерты, а основательное

участниками являются ру
ководитель отдела Г. Г. Фо
мин, инженер Э. А. Декадо, 
методист В. В. Пантелеева.

А мой рассказ об одной 
из солисток театра — стар
шем преподавателе Г. П. 
Сергеевой.

сцене сельского клуба Га
лина Петровна пела русскую 
народную песню «Над поля
ми да над чистыми» и ук
раинскую «Соловейко». Кра
сивое, сильное колоратурное 
сопрано звучало _в притих» 
шем зале радостно: и , за
дорно, нежно ,  и печаль
но. А * потом она и 
В. Н. Образцов с лукавым 
юмором исполнили дуэт

Концерт удался. Горячие 
аплодисменты были натра 
дой самодеятельным арти 
стам. «Приезжайте к нам

надо было видеть, какой 
радостью и теплотой лучи
лись добрые голубые глаза 
этой женщины, когда она, 
еще взволнованная концер
том, говорила:

— Жители села — вели-

Спрашиваю Галину Пет
ровну, как относится семья 
к ее увлечению.

— И понимают, и разде
ляют, стараются по возмож
ности разгрузить меня от 
домашних дел, — ответила 
она. — Муж сам когда-то 
пел в самодеятельности и 
дети тоже. А первой боль
шой покупкой в нашей се
мье было пианино.

Увлечение матери повли-

,Дебютом на самостоятель _________ 7 _
мейные хлопоты,но они все- ной сцене была роль Лизы знакомство с оперой начи- 
гда находят время и силы в «Пиковой даме» Чайков- нать с «Севильского цирюль-
на репетиции, . концерты, ского, затем Флора в «Тра- ника» Россини,
поездки. виате», Джованна в «Риго-

С первых дней создания яетто» Верди.. А потом - спе-
театра поет в. нем доцент ла Земфиру в «Алеко»,
В. В. ГСойия, четверть века ~ „
— старший научный сотруд- потрясла М|?НдЬ 3 ™ ^ ™ °  
ник А. -М. Адам и старший тъ_„Т1 f . призна"
преподаватель В. И. Образ- U Г.^™На„ Петровна’ 
цов. Много лет также его премьеры всю ночьне могла уснуть: в ушах 

звучала чудесная рахмани- 
новская музыка. Ну, а пос
ле того, как сыграла Одар
ку в «Запорожце за Дуна
ем», — смеется она, — меня 
так и стали величать в ин
ституте: «Вон Одарка идет!» яло на выбор профессии до- 
Сначала было даже немнож- чери. Сейчас она студентка 

Вспоминается недавняя ко не по себе: неужели толь- консерватории, 
поездка коллектива, в пти- ко эта моя роль и запом- Не таг даВНО в «литера- 
иесовхоз «Кандинский». На нилась? турной ; азете>> развернулась

Нет, не только. Запомни- дискуссия о природе хобби, 
лись зрителям романсы, на- Высказывалось и такое мне- 
родные песни, дуэты, ансамб- ние: сейчас это дань моде, 
ли с ее участием. А в . 1978 что хобби стало как бы ат- 
году в Ереване на фести- рибутом интеллектуального 
вале самодеятельного ис- человека, что иметь увлече- 
кусства, посвященном 150- ние так же престижно, как 
летию присоединения Арме- иметь машину, дачу, ученую 
нии к России, она стала ла- степень. Я спросила Галину 
уреатом. Петровну о ее отношении к

, т этой проблеме.— Мы с ней вместе гото- 
Одарки и Карася из оперы вили конкурсную програм- — Когда у меня что-то 
Гулак - Артемовского «За- му, —рассказывает концерт- не ладится, — ответила она, 
порожеп за Дунаем». мейстер театра, артист фи- — то приходят мысли: а

лармонии В. С. Николаев— может, все это зря, может, я 
Галина Петровна выбрала ничего не могу? И вот вы- 
арию Аревик из одноимен- хожу на сцену и вижу -гла- 
ной оперы- Степаняна. Она за зрителей — добрые, ожи- 

„,тто проявила большую работо- дающие. Забываю о своих
способность, умение' вжи- сомнениях. Конечно, я устаю, 
ваться в интонационный но Уже не могу без музыки, 
строй музыки другой нацио- без встреч со слушателями, 
нальности, смогла глубоко без моих замечательных 
передать горе матери, по- ДРУзей по самодеятельности, 
терявшей своих сыновей. Я счастлива, потому что у 

„  „  меня две большие любви:
Галина Петровна в инсти- работа и музыка. Одно без 

туте читает курс высшей д р у г о г о  я ceQe не представ- 
кие труженики. . И приносить математики. Она влюблена 
этим людям радость встречи в свой предмет, старается 
с музыкой — большое сча- дать студентам сведения не 
стье. Я люблю такие поезд- только в пределах про- 
ки. И зритель здесь какой- граммы, с увлечением рас-

А. КУЗНЕЦОВА, 
корреспондент газеты 

ТПИ «За кадры».

ОРГАНИЗАЦИИ ДОСААФ 
ЛЕНИНСКОГО РАЙОНА

Подведены
итоги месячника

Большинство первичных 
организаций ДОСААФ Ле
нинского района, активно 
участвует в районном смот
ре-конкурсе военно-патрио
тической и оборонно-массо
вой работы. На заседании 
президиума райкома
ДОСААФ подведены итоги 
месячника, посвященного
65-й годовщине Вооружен
ных Сил. Первые места сре
ди предприятий и учрежде
ний завоевали первичные 
организации завода торгово
го оборудования и НИИ ку
рортологии, среди учебных 
заведений — школы № 14 
и ГПТУ-20;

На заседании также, отме
чено, что ряд комитетов
ДОСААФ, в том числе заво
дов резиновой обуви и из
мерительной аппаратуры, 
центрального универмага и 
других, мало внимания уде
ляют военно-патриотическо
му воспитанию молодежи и 
развитию спорта.

На приз героя
В Ачинске состоялись со

ревнования на приз Героя 
Советского Союза И. А. Ла- 
пенкова по трековым гон
кам легковых автомобилей. 
В соревнованиях участвова
ли команды гг. Ачинска, 
Красноярска, Абакана, Аси
на, Канска, три команды из 
Томска. Победили краснояр
цы. Команда Ленинского рай
она г. Томска (тренер Е. Е. 
Райд) заняла второе место.

Соревнуются

призывники
Прошел районный финал 

конкурса призывной и до
призывы,ой молодежи по сда
че военно-технического эк
замена (стрельба, плавание, 
строевая подготовка и т. и.). 
Лучших показателей доби
лись команды ГПТУ-20, 
школы № 27 и ГПТУ-6., В 
личном зачете. победу завое
вал призывник Сергей Гу
бин (школа № 27).

В зачет 
Спартакиады

8 марта прошли соревно
вания на личное первенст
во Ленинского района по 
скоростным видам подводно
го плавания в зачет VII 
Спартакиады народов СССР.
В них приняли участие 60 
человек. Лучших результа- 1 
тов среди девушек добились 1 
мастер спорта Татьяна Мель- | 
никова (27-я школа), канди- я 
дат в мастера Ирина Боро- 1 
дина (14-я школа), а также IJ 
перворазрядница Инесса Оп- | 
рокиднева (3-я школа). Срё- | 
ди юношей победителями | 

' стали перворазрядники Ни
колай Кинсфатор (27-я шко
ла), Андрей Шаманский (14-я 
школа) и Михаил Кузнецов 
(2-я школа).

Н. ФЕТИСОВ,
председатель Ленинского 

райкома ДОСААФ.

е г ш р ^ г т о п щ э т Ясп о р

Участие руководителей 
предприятий и организаций 
в массовых лыжных стар
тах стало в Томске хоро
шей традицией. Завершаю
щийся зимний спортивный 
сезон еще раз подтвердил 
это.

Ученые Института химии 
нефти Томского филиала СО 
АН СССР — постоянные 
участники всех соревнова
ний. А во главе команды —

директор института, член- 
корреспондент Академии на
ук СССР Геннадий Федоро
вич Большаков. Нынешняя 
зима принесла ему немало 
спортивных лавров: Геннадий

М а с с о в о с т ь
п р о б л е м ыи

Обком ДОСААФ и феде
рация мотоспорта провели 
лично-командные соревнова
ния по мотокроссу. На старт 
вышло более 100 спортсме
нов, представлявших пер
вичные организации оборон
ного общества, спортклубов 
и райкомов ДОСААФ. 
Упорная борьба разверну
лась между спортсменами 
«Томскстройтранса», «Томск- 
газстроя», университета, по
литехнического и инженер
но-строительного институ
тов.

Первыми стартовали юно
ши в классе мотоциклов до 
125 куб. см. В обоих заез
дах с большим преимущест
вом победил перворазрядник 
С; Афрнин (ТПИ). Второе и 
третье места заняли перво
разрядники С. Бенин («Ян
тарь») и И. Пермяков 
(«Томскгазстрой»), В классе 
мотоциклов до 250 куб. см 
победил мастер спорта 
А. Авдеев. Вторым был ма
стер спорта , Ю. Исаков 
(«Томскстрсйтранс»), а тре
тьим — : мастер спорта 
С. Кузьмин (ТГУ). На мото
циклах до 350 куб. см, про
демонстрировав отличную

технику езды, первое место 
занял мастер спорта В. Ки- 
лин (ТГУ), второе — неодно
кратный чемпион области 
мастер спорта В. Маметьев 
(«Томскстройтранс»), третье 
— мастер спорта Д. Пара
монов (ТИСИ).

В классе мотоциклов с 
колясками в .личном зачете 
победили молодые гошцики- 
политехники С. Сербуленко 
и В, Толстобров. Второе и 
третье места —■ у экипажей 
«Томскстройтранса» (В. Торч
ков и М. Тадеушев, 
И. Гмарь и Н. Земеля).

В командном зачете побе
дил «Томскгазстрой», второй 
была команда Томского уни
верситета, третьей — инже
нерно-строительного инсти
тута.

Среди спортсменов, вы
ступавших на тяжелых мо
тоциклах с колясками, по
бедила I команда «Томск
стройтранса», второе место— 
у экипажей политехническо
го института, третье — У И 
команды «Томскстройтран
са».

ния
овне,

ник мотоспорта, и привлекли

Соревнования прошли на 
высоком уровне, как празд-Ш т а н г а  не п о т я ж е л е л а

Облспорткомитет и феде
рация тяжелой атлетики 
провели чемпионат области 
среди юниоров и взрослых. 
В споре за звание сильней
ших в личном и командном 
первенстве приняли участие 
63 штангиста от «Буревест
ника», «Труда», «Урожая» и 
«Янтаря».

Острой была борьба за 
призовые места у юниоров в 
семи весовых категориях. А 
вот в трех тяжелых весовых 
категориях выступил- всего 
один спортсмен. У взрослых 
штангистов напряжение бы
ло только в весе до 67,5 кг, 
где, кстати, победил юниор. 
В остальных чемпионские 
звания определились з ос
новном в борьбе со штан
гой, а не с соперниками. В 
весе до 60 кг и свыше 110 кг 
было по одному участнику.

Чемпионами области 1983 
года среди юниоров стали (в 
порядке весовых категорий): 
М. Шадри, В. Толовенков 
(оба «Янтарь»), А. Доронин 
(«Урожай»), И. Попов, Д. Ко- 
земов, Д. Коржов, В. Овсян
ников (все «Буревестник») и 
А. Бажин («Урожай»),

Среди взрослых штанги

стов чемпионские звания 
присуждены: М. Крылову
(«Буревестник»), Е. Черны
шеву («Янтарь»), С. Батури
ну («Буревестник»), который 
впервые показал мастере кий 
результат, С. Чернакоьу 
(«Труд»), С. Гарелину, С. Ва
хитову, А. Даниленко и 
В. Майсурадзе (все из «Бу
ревестника»),

Победы одержали обе 
команды «Буревестника» с 
убедительным преимущеет-' 
вом. Вторые места присуж
дены штангистам спортклу
ба «Янтарь». Штангисты 
«Труда» были третьими сре
ди взрослых и четвертыми 
среди юниоров.

Кажется, неопровержим 
. спортивный принцип «от 
массовости к мастерству». 
Но мы не увидели, к сожа
лению, ни того, ни другого. 
Из четырех мастеров спор
та, выходивших на помост, 
только один С. Черкасов 
подтвердил это звание. По
радовал студент мединститу
та С. Батурин, набравший 
мастерскую сумму впервые. 
Но ни один штангист не по
сягнул на рекордь^ от них 
были далеки результаты 
всех победителей.

В нашем главном резерве 
—юниорах—пока нет достой
ных преемников нынешних 
чемпионов.

Соревнования явились 
проверкой сил и характеров 
кандидатов в сборную коман
ду области для участия в 
территориальных соревнова
ниях Сибирской зоны в за
чет VIII летней Спартакиа
ды народов РСФСР. Оказа
лось, что перед стартом 
этих соревнований мы теря
ем зачетные очки, так как 
не можем выставить участ
ников в самых легких весо
вых категориях.

О многом говорят итоги 
нынешнего первенства. Оче
виден тот факт, что тяже
лая атлетика в нашей обла
сти переживает большой 
спад и в массовости, и в 
мастерстве. Есть над чем по
думать тренерам, руководи
телям ДСО и ведомств, 
спорткомитетам. Нужны 
конкретные действия, чтобы 
тяжелая атлетика восстано
вила свой авторитет.

В. РАЗИН,
заслуженный тренер
РСФСР, судья между

народной категории.

С Т У П Е Н Ь К О )

В Ы Ш Е ?

Очередные матчи
:еди
сии
зде.
ча
ст-
вух

команд И лиги то 
’ «Кедр» проводил на в 
Наши спортсмены вс 
лись в Дальнегорске с 
ным «Горняком». В | 
матчах успех оказа^ на 
стороне гостей. Томич по
бедили '— 6:4 и 3:5.

Теперь у «Кедра», |ни- 
мающего пока восьмо ме
сто, 37 очков и хопие 
шансы подняться Bile в 
турнирной таблице.

О. АНДРБ.
Федорович стал победителем 
нескольких лыжных состя
заний.

НА СНИМКЕ: Г. Ф. Боль
шаков.

Фото А. Петрова.

много зрителей. Спортсме
ны продемонстрировали вы
сокое мастерство на слож
ной, обледенелой трассе.

Уровень развития мото
спорта в области сейчас на
много выше, чем был 6—7 
лет назад. Команд и спорт
сменов стало в 2 раза боль
ше, спорт стал моложе. 
Старт приняли 25 спортсме
нов в возрасте до 18 лет. Но 
Вхместе с тем наметилась 
тенденция снижения спор
тивной квалификации гон
щиков. Сейчас в Сибири 
почти не стало соревнова
ний, где можно было бы 
выполнить норму мастера 
спорта или кандидата в ма
стера. Отменены соревнова
ния команд Минвуза РСФСР, 
которые дважды проходили 
в Томске по инициативе по
литехнического института. 
Усложнилось положение ву
зовских секций города из-за 
бесконечных транспортных 
и бензиновых проблем.

В лучшем положении — 
команды автотранспортных 
предприятий, «Томскгаз- 
строя». Становится все более 
целесообразным проведение 
соревнований по 2 группам: 
одна — вузы и заводы, 
вторая — автотранспортные 
и строительные предприя
тия, спортклубы и райкомы 
ДОСААФ. Иначе неравенст
во материальных возмож
ностей неизбежно приведет 
к ущемлению интересов 
секций.

В. МОКРЕНКО,
старший секретарь со

ревнований.

С У Б Б О Т А ,  12 март 
П ЕР В АЯ  ПРОГРАМММОСКВА

8.00. «Врезая». 8.50. «Ес хо
чешь быть здоров» .̂ 0.00. 
«АБВГДейка». 9.30. 11-й {раж 
«Спортлото». 9.40. «Для в| ро
дители!» 10.10. «Большерро- 
ших товаров». 10.40. аде- 
мик В. И. Вернадский. .25. 
«Русский музей». «ДреЕ рус
ское прикладное иску^о». 
11.55. Международный Ьти- 
валь телевизионных пр<амм 
о народном творчестве чду- 
га». «Песни и танцы АДшс- 
тана». 12.25. Чемпионат ССР 
по хоккею. «Спартак» —1Ди
намо» (Москва). 14.10. «С|цня 
в мире». 14.25. «Фильм 1 де
тям». «О чем молчала Ага». 
15.45. «Очевидное — неюят- 
ное». 16.45. «Нетающи^ней 
Вологды». ДокумсЕгтальш те
лефильм. 17.05. Беседа Ьли- 
тического обозревателя А. 
Летунова. 17.35. «Шапеяк». 
Мультфильм. 17.55. «Сснже- 
ство». 18.25. Премьера рку- 
ментального телефильма «А 
что у вас?» О творчест) Ге
роя Социалистического эуда 
писателя С. В. Михалков

С 19.25 до 19.40 — порыв.
19.40. Чемпионат ми по 

фигурному катанию. Жейшы. 
21.00. «Время». 21.35. «ком
пании Макса Линдера», удо- 
жественный фильм. (Фщия, 
1963 г.).

В ТОР А Я  ПРОГРАМ МТОМСК
10.00. «Для вас, ребята

невушка-поскакушка». Хрже- 
ствеиный телефильм. 10.3«3а- 
карпатье . мое». Телс^ьм- 
концерт. 11.00.
«Юность». Рассказываем

«Ог-

(гдия
Ти

хоокеанском высшем гкно-
морском училище имени
Макарова. 11.30. По цнойстране» .̂ «Сумгаит». До 
тальный телефильм.
«Культура и жизнь». «Дрые

О.
1С Н -.00.

волшебники». У нас в 
артисты Тюменского теат 
кол. 12.55. Программа до 
тальньгх фильмов.

МОСКВА
«Адреса молЦ„_. 

15.20. Программа Свердловой 
студии телевидения. 16.3 Ку
бок СССР по футболу. 1 
нала. 18.00. «Спутник
зрителя». 18.45. МеждуЬод 
ные соревнования по >ьбе 
самбо памяти А. А. Харл гие 
на. 19.15. «Музыкальны 
оск». 19.45. «Междунадное 
ооозрение». 20.00. «Спонной 
ночи, малыши!» 20.15. 
вье». 21.00. «Время

по

тях
ку-

■тен-

•гх*.

Чемпионат СССР 
ЦСКА — СКА. 2-й и 3-й 
ды. 23.15. Между нар од не 
ревнования по прыжкам 
ду «Весенние,, ласточки»

п о г о д

эро- 
35, 

хкею.
К О 

С О 
В О -

Сегодня по области—<йач- 
ная с прояснениями г̂ ода, 
по u западным районамрла- 
быи снег, ветер южны 9— 
14 метров в секунду, тше- 
ратура воздуха от 0 % 5
градусов мороза, по юго- 
восточным районам 0—(гра
дусов тепла, в Томске- без 
осадков, ветер южный)—14 
метров в секунду, те^ера- 
тура 3—5 градусов тегй.

? 3 марта ожидав’ I по 
ооласти облачная пого, с 
прояснениями, местам] сла- 
бый снег, ветер юго-лад
ный, 10—15 метров в асун- 
ДУ, температура вфуха 
ночью 5—10, при прссне- 
ниях 14—19 градусов мюза, 
днем от плюс 1 до мйУс 4 
градусов.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕЙО.

Щ
ТЕАТР ДРАМЫ

12. марта. « Л г у н ь я »  —  19-30. 

ТЕАТР ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ 
12 марта. «Не  грусти, Ш и 

шок, я вернусь...» —  17.

12 марта. «Р о д н я » 19.

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

12 марта. « К  сокровищам 
ави акатастрофы» —  Й, 10-40,
12-30. 14-20, 16-10, 18-20, 20,
21-40.

имени М. ГОРЬКОГО
12 марта. «Следователь по 

прозвищу Ш е ри ф » —  9, 10-50,
12- 40. 14-30. .16-20. 18-10, 20,
21-50. «Трансольванцы на д и 
ком Запале» —  8-40, 10-20, 12.
13- 40, 15-20, 17, 18-40, 20-20, 22.

имени И. ЧЕРНЫХ
12 марта. «М а ль ч и к  и океан» 

—  14-20. «Тв о я  любовь» (две
серии) —  9, 11-40, 16, 18-30, 
21. «Та н ц о в щ и ц а »  —  9, 11-30,
14, 16-30, 19, 21-20.

«СИБИРЯК»
12 марта. «Беляночка н Ро

зочка» —  9-20. «Язычесная
мадонна» —  Ц ,  12-40. 14-20, 
16, 17-40, 19-20, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

12 марта. «Ве ли к и й  У м »  __
15. «П ой ,  ковбой, пой» __ 17
19, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
12 марта. «С луч а й  в квадра

те 36-80» —  15, 17, 19.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

12 марта. «Сезон мира в Па
р и ж е» _  1 е, 18, 20.

ДК ГРЭС-Н 12 марта, в 
19 часов, проводит вечер 
танцев «Для тех, кому за 
30».

Управление внутренних дел Томского облисполкома
ПРОВОДИТ НАБОР слушателей и курсантов в высшие 
и средние специальные учебные заведения МВД СССР в 
городах Барнауле, Брянске, Волгограде, Воронеже, Горь
ком, Нижнем Тагиле, Новосибирске, Омске, Рязани, 
Свердловске, Уфе, Хабаровске, готовящие кадры началь
ствующего состава МВД СССР.

Школы МВД СССР готовят специалистов следующих 
направлений: Волгоградская высшая школа — экспертов- 
криминалистов, Горьковская высшая школа •—■ сотруд
ников ОБХСС; Омская высшая школа — сотрудников 
уголовного розыска; Рязанская высшая школа — на
чальствующий. состав исправительно-трудовых учрежде
ний; Хабаровская высшая школа — работников, след
ственных. органов и уголовного розыска; Брянская, Во
ронежская, Нижнетагильская, Новосибирская специаль
ные средние школы — начальствующий состав милиции 
по специальностям: уголовный розыск, ОБХСС, профи
лактика правонарушений; Барнаульская, Уфимская спе
циальные средние школы — начальствующий состав 
для исправительно-трудовых учреждений; Свердловское 
пожарно-техническое училище начальствующий со
став военизированной пожарной охраны.

На учебу принимаются лица мужского пола, отслужив
шие срок действительной военной службы, имеющие 
законченное среднее образование, в возрасте не старше 
Ж) лет, годные по состоянию здоровья к военной службе.

Лица призывного возраста, в том числе окончившие в 
19.83 году среднюю школу, принимаются только в Ом
скую высшую школу милиции и Свердловское пожарно
техническое училище МВД СССР.

Срок подачи заявлений в высшие учебные заведения 
— до 15 мая, в средние — до 15 июня.

Кандидаты обеспечиваются бесплатным проездом к 
месту сдачи вступительных экзаменов.

Лица, окончившие учебные заведения МВД СССР, по
лучают высшее или среднее юридическое образование 
и им присваивается специальное звание «лейтенант ми
лиции» или «лейтенант внутренней службы».

Одновременно проводится набор в высшие военные 
училища МВД СССР, готовящие офицерские кадры для 
войск МВД.

За справками обращаться: г. Томск, пр. Кирова, 18-а; 
телефоны 2-99-12, 2-99-82, 2-94-12, 2-94-50, 2-99-81; в
районах области — в органы внутренних дел по месту 
жительства.

Литературно-музыкальные
композиции

13—14 марта 
17 марта ш зв 

\
Концертный

«СТРАВИНСКИЙ — ПИКАССО И Х ^  
СОВРЕМЕННИКИ»

марта Концертный efi
«МОЦАРТ — САЛЬЕРИ»

марта • Концертный зк
18 марта ДК ТПИ

«ГЕТЕ — ШУБЕРТ — ЛИСТ» 
™»»2г0Лнители: азт°Р композиции Максим КОНЧА^В- ОШ1И, Светлана ЗВОНАРЕВА.

Начало: 13—16 марта 
— в 20 часов.

Билеты продаются в кассе концертного зала 
ТПИ.

в 19 час. 30 мин.; 17—18 мйта

Бюро по трудоустройству 
населения приглашает для 
работы в театр драмы рас
пространителей театральных 
билетов.

Городской сад приглашает 
томичей на праздник «Про
воды русской зимы», кото
рый будет проводиться 13 
марта с 11 часов. Посетите
лей ждут веселое театрали
зованное представление, 
массовые игры и конкурсы. 
Будут работать аттракционы, 
организована продажа кули
нарных изделий.

Томский лесотехнический 
техникум объявляет прием 
на подготовительные курсы
для желающих поступить в 
техникум в 1983 году. Заяв
ления принимаются с 9 до 
17 часов по адресу: г. Томск, 
ул. К. Маркса, 22. Справки 
по телефонам 2-43-59, 
2-42-35.

К сведению охотников и 
населения!

Томский облпотребсоюз 
доводит до сведения, что с 1 
января 1983 года повышены 
в среднем в два раза госу
дарственные закупочные це
ны на промысловую пушни
ну, меховое сырье. Закупка 
пушно-мехового сырья про

водится всеми коопзверо- 
промхозами и заготови
тельными конторами райпо 
на стационарных заготови
тельных пунктах и через 
разъездных заготовителей. 
Приемка промысловой пуш
нины проводится в сроки, 
установленные правилами 
охоты.

Гарнизоныь%й Дом офице
ров им. Н. Н. Яковлева объ
являет набор на курсы се- 
кретарей-машинисток. Срок 
обучения — четыре с поло
виной месяца. Справки по 
тел. 2-21-73, 2-36-77.

Меняю двухкомнатную 
кооперативную квартиру в 
г. Бельцы Молдавской ССР 
на равноценную в г. Томске.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Мира, 3, кв. 149.

и
дни

ше
дей

Дирекция. партийна: 
профсоюзная организ 
Томского НИИ курортог гни 
и физиотерапии М3 PC’СР 
выражают соболезнов 
заведующей лаборато 
функциональных метйов 
исследования Н. П. ЗаЦе- 
вой по поводу кончины ма
тери

А Н Д Р И Е В С К О Й  
Ли ди и  Трофимовны.
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